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EDITORIAL 

En los últimos días, la ciudad de 
Mérida, Yucatán, ha sido testigo de 
lluvias intensas que han desbordado 

cualquier previsión. La capital yucateca 
ha enfrentado una precipitación que 
ha superado ampliamente los niveles 
acostumbrados, resultando en calles 
anegadas, vehículos atrapados y 
hogares inundados. Este episodio de 
inundaciones ha puesto al descubierto 
la vulnerabilidad de la infraestructura 
urbana ante fenómenos meteorológicos 
cada vez más frecuentes y severos.

Las imágenes de vehículos varados y 
ciudadanos navegando por el agua en lo 
que normalmente serían calles secas, 
han subrayado la necesidad urgente 
de replantear cómo se gestionan las 
precipitaciones extremas en Mérida. 
Con el cambio climático aumentando 
la frecuencia y la intensidad de 
eventos meteorológicos extremos, la 
ciudad enfrenta una realidad donde la 
planificación urbana ya no es suficiente.

El gobierno local ha intentado mejorar 
la infraestructura de la ciudad, pero las 
recientes inundaciones revelan que los 
esfuerzos deben ser más profundos 
y radicales. Se necesitan soluciones 
innovadoras y una planificación más 
proactiva para hacer frente a estas 
nuevas condiciones climáticas. Esto 
incluye la ampliación y mejora de 
los sistemas de drenaje pluvial, el 
aumento de la capacidad de absorción 
del suelo urbano y la integración de 
espacios verdes que actúen como 
esponjas naturales. Estas estrategias 
no solo ayudarán a mitigar los efectos 
inmediatos de las tormentas, sino que 
también contribuirán a una ciudad más 
resiliente y preparada para el futuro.

Las consecuencias de estas 
inundaciones van más allá de los 
daños visibles a la infraestructura y los 
bienes personales. La vida cotidiana 
en Mérida se ha visto gravemente 
afectada. Comerciantes han perdido 
días de actividad, los servicios de 
transporte se han visto interrumpidos 
y los trabajadores han enfrentado 
dificultades para llegar a sus empleos. 
Estas interrupciones no solo afectan la 
economía local a corto plazo, sino que 
también representan un peso adicional 
para las familias y las empresas que ya 
están lidiando con otros desafíos.

Además, el acceso a servicios básicos 
y de emergencia se ha complicado. 
Las calles inundadas dificultan el 
tránsito de vehículos de emergencia, 
autobuses y la recolección de basura, 
lo que aumenta el riesgo de problemas 
de salud pública. En un entorno donde 
la movilidad se ve comprometida, la 
vida diaria se convierte en un reto y la 
seguridad de los ciudadanos está en 
juego.

La respuesta a estos desafíos debe 
ser una responsabilidad compartida. El 
gobierno estatal y municipal tienen la 
obligación de intensificar sus esfuerzos 
para implementar soluciones de 
infraestructura que sean no solo más 
robustas, sino también adaptativas 
a las nuevas realidades climáticas. 
Sin embargo, los ciudadanos también 
deben ser parte activa en la solución, 
adoptando prácticas que contribuyan a 
reducir la vulnerabilidad ante el cambio 
climático.

Iniciativas como la implementación de 
techos verdes, la reforestación urbana 
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y la construcción de sistemas de captación de agua 
de lluvia pueden complementar las políticas públicas 
y fortalecer la resiliencia de la ciudad. Estas acciones 
comunitarias, aunque pequeñas en escala, pueden 
tener un impacto significativo en la mitigación de los 
efectos de las lluvias intensas y en la construcción 
de una Mérida más preparada para enfrentar futuros 
eventos climáticos extremos.

La situación reciente en Mérida también destaca la 
necesidad de una planificación a largo plazo y una mejor 
coordinación entre los distintos niveles de gobierno. Es 
crucial desarrollar un plan integral que abarque desde 
la gestión del agua y la planificación urbana hasta la 

educación y sensibilización pública. Solo a través de un 
enfoque holístico y colaborativo podremos construir 
una Mérida más fuerte y capaz de resistir los desafíos 
que el futuro nos depara.

Las inundaciones en Mérida no son simplemente un 
evento meteorológico desafortunado, sino un urgente 
recordatorio de la necesidad de adaptarnos a un clima 
cambiante. La comunidad y sus líderes deben adoptar 
una mentalidad de preparación y resiliencia. Mientras 
enfrentamos un futuro incierto, la clave está en la 
acción conjunta y en la implementación de soluciones 
sostenibles que aseguren la seguridad y el bienestar de 
todos los yucatecos.
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CDMX.- Esta semana fuimos testigos de 
una cumbre verdaderamente fascinante 
aquí en Monterrey- afirmó el político 
para iniciar la plática de esta semana 
en el Balmoral- La XX Cumbre Mundial 
de Comunicación Política dejó a los 
asistentes muchas lecciones valiosas 
y planteó desafíos interesantes para el 
futuro de la comunicación en la política. 
De hecho, La Revista Peninsular envió a 
2 de sus colaboradores, ¿no es así?

-XX Cumbre Mundial 
de Comunicación Política
Por Baltasar Barbolla

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

LA XX CUMBRE MUNDIAL DE COMUNI-
CACIÓN POLÍTICA ES UN EVENTO QUE 
CONGREGA POLÍTICOS, PERIODISTAS, 
FUNCIONARIOS, LEGISLADORES, ACADÉMI-
COS, PROFESIONALES, CONSULTORES, 
EMPRESAS, MEDIOS DE COMUNICACIÓN 
Y ESTUDIANTES DE TODAS PARTES DEL 
MUNDO.
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-Efectivamente, Eduardo Menéndez Gaber y Luis Hevia 
Canto estuvieron representando a La Revista Peninsular. 
-afirmó el editorialista- Desde el inicio, quedó claro que 
la inteligencia artificial y las nuevas tecnologías serían 
los temas centrales de muchas de las discusiones de la 
cumbre. Es impresionante cómo estas herramientas están 
redefiniendo la manera en que los políticos interactúan 
con el público.
 
-Es cierto, los avances en inteligencia artificial y su 
aplicación en campañas políticas fueron de los temas 
más discutidos. Los expertos hablaron de cómo estas 
tecnologías pueden personalizar mensajes y mejorar la 
eficiencia en la comunicación. Realmente estamos en una 
era donde la tecnología puede hacer la diferencia en una 
elección. - sostuvo la empresaria
 
Estos desarrollos tecnológicos plantean preguntas 
profundas. ¿Estamos preparados para el impacto ético y 
social de la inteligencia artificial en la política? -cuestionó 
el analista- Los conferencistas no solo hablaron de los 
beneficios, sino también de las responsabilidades que 
conlleva su uso.  
 
-Definitivamente. -afirmó el político- La cumbre también 
abordó cómo estas tecnologías pueden aumentar la 
transparencia y la participación ciudadana. Pero, como 
mencionaron algunos expertos, también debemos 
ser cautelosos para no depender demasiado de estas 
herramientas y perder el toque humano en la política.
 
-No olvidemos las múltiples pláticas sobre la evolución de 
las campañas políticas hacia los medios digitales. -recordó 
el político- Las redes sociales y el contenido visual dominan 
la comunicación actual, y los conferencistas compartieron 
estrategias innovadoras para adaptarse a este nuevo 
panorama.
 
-Sí, fue especialmente interesante escuchar cómo las 
plataformas como TikTok están cambiando la forma en 
que se presentan los mensajes políticos, haciéndolos 

más accesibles y atractivos para los 
jóvenes. -dijo la periodista
 
-Y la importancia de la autenticidad 
en estos nuevos medios no puede ser 
subestimada. Aunque la tecnología 
puede mejorar la comunicación, los 
votantes todavía buscan conexiones 

genuinas y sinceras con los candidatos. -aclaró la 
empresaria
 

-Precisamente. -asintió el editorialista- Los expertos 
en la cumbre subrayaron que, a pesar de todo el avance 
tecnológico, la esencia de una buena comunicación política 
sigue siendo la capacidad de conectar emocionalmente 
con la gente.
 
-Fue fascinante ver cómo se desglosaron las recientes 
elecciones en México durante la cumbre. -añadió el 
analista- Los panelistas analizaron qué funcionó y qué 
no en las estrategias de los diferentes partidos. Fue un 
verdadero vistazo al estado actual de la política electoral 
en nuestro país.
 
-Las elecciones fueron un tema candente. -intervino la 
empresaria- Especialmente en cómo las campañas deben 
adaptarse a las cambiantes dinámicas tecnológicas y a 
los crecientes desafíos de una audiencia que demanda 
transparencia y autenticidad.
 

-No podemos dejar de mencionar a figuras como Roy 
Campos y su análisis detallado de las tendencias 
electorales y lo evidente que era la victoria de Morena 
antes del pasado 2 de junio. -comentó el consultor- Sus 
intervenciones fueron de las más destacadas.
 
-Y qué decir de la participación de Daniel Ivoskus y Gisela 
Rubach, quienes compartieron su vasta experiencia en la 
consultoría política. Sus ideas sobre la gestión de crisis en 
comunicación fueron realmente reveladoras. -añadió el 
político
 
-La cumbre también puso un gran énfasis en la creación de 
redes y conexiones. No solo fue un espacio para aprender, 
sino también para conocer a otros profesionales del ámbito 
de la comunicación política y compartir experiencias 
valiosas.-compartió el escritor

CONTACTO

LAS ELECCIONES EN 
MEXICO 2024 FUERON 
UNO DE LOS TEMAS 
PRINCIPALES DE LA 
CUMBRE.
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-Así es. -observó el consultor- La oportunidad de 
interactuar con expertos de todo el mundo y compartir 
perspectivas fue uno de los aspectos más enriquecedores 
del evento.
 

-También se destacó la discusión sobre la ética en el uso 
de la inteligencia artificial en la política. Los panelistas 
plantearon muchas preguntas sobre los límites y las 
responsabilidades de su implementación. -expresó el 
analista
 
-Es un tema crucial. -reconoció el editorialista- La 
tecnología avanza rápidamente, y es vital que estemos 
conscientes de las implicaciones éticas de su uso en la 
comunicación política.
 
-Sin duda, la cumbre nos hizo mirar no solo al presente, sino 
también al futuro de la comunicación política. Nos preparó 
para los desafíos que vienen y nos dio herramientas para 
afrontarlos con éxito. -afirmó el consultor

-Me parece que uno de los mensajes más poderosos 
fue que, a pesar de toda la tecnología y las nuevas 
herramientas, la autenticidad y la conexión humana siguen 
siendo fundamentales en la política. -recordó la periodista
 
-Me alegra ver que, aunque la tecnología puede acercar a 
los políticos a la gente, la conexión auténtica y el mensaje 
genuino son lo que realmente importa. -reflexionó la 
empresaria
 
-Fue un gran espacio el cual nos dejó mucho aprendizaje 
y experiencia. Ojalá se animen a ir para la otra porque es 
un evento que vale mucho la pena. Además, con el rápido 
desarrollo de las tecnologías digitales, espacios como 
estos son imprescindibles para comprender el estado 
actual en el cual se encuentra la comunicación política. 
-concluyó el escritor.

ROY CAMPOS, PRESIDENTE DE MITOFSKY, 
UNA EMPRESA DE INVESTIGACIÓN SOCIAL 
Y POLÍTICA. FUE UNA DE LAS FIGURAS QUE 
PARTICIPARON EN LA CUMBRE MUNDIAL. 
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OPINIÓN 

En su conferencia de prensa del 
lunes pasado, la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum negó, una vez 

más, que el transferir a la Guardia 
Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional signifique que el país está 
militarizado o esté militarizándose, 
como lo afirman muchos críticos de la 
Cuarta Transformación. ¿Tiene razón o 
no al decirlo?

El concepto de un estado militar se 
define por el control sustancial o 
completo de la autoridad política por 
parte del ejército. Por lo tanto, México 
no puede clasificarse como un estado 
militarizado como Corea del Norte o 
Israel.

Un estado militar típicamente es 
gobernado por militares, muchas veces 
tras un golpe de estado. En México, 
el gobierno ha estado en manos de 
civiles desde 1946. Las libertades 
políticas y civiles existen dentro de una 
democracia con elecciones regulares y 
pluralismo político.

La centralización del poder en manos de militares es una 
característica de los estados militarizados. En México, el 
ejército está subordinado a la autoridad civil, el país no 
opera bajo ley marcial y los procesos judiciales prevalecen 
a pesar de todas sus deficiencias.

El control económico por parte del ejército es otra señal 
de militarización. En México, el ejército controla porciones 
mínimas de la economía, pero su papel en la gestión de 
proyectos de infraestructura y aduanas ha crecido, lo cual 
crea preocupaciones sobre su creciente influencia.

Las justificaciones ideológicas para un gobierno militar 
a menudo incluyen la necesidad de mantener el orden 
y la seguridad nacional. En México, la participación del 
ejército se justifica principalmente por la lucha contra el 
crimen organizado y los cárteles de drogas, lo cual refleja 
su innegable creciente influencia en todas las áreas de la 
seguridad pública.

El proceso de militarización implica la expansión de la 
influencia militar sobre la sociedad, la gobernanza y 
la economía. Entre 2019 y 2023, el gasto militar anual 
como porcentaje del PIB se mantuvo entre un 0.55% 
y 0.7%. El crecimiento del personal militar ha sido 
constante, pasando de 270,000 en 2019 a 290,000 
en 2023, lo que sugiere un esfuerzo deliberado 
por expandir la capacidad militar. La creación de 
la Guardia Nacional, compuesta principalmente 
por personal militar, indica una tendencia hacia la 
militarización de las fuerzas policiales.

La integración del personal militar en roles civiles, 
como la construcción del aeropuerto Felipe Ángeles 
y el Tren Maya, difumina las líneas entre lo militar y 

lo civil, aunque la mayoría de los empleos generados por 
estas obras fueron para civiles.

Según el Índice Global de Militarización 2022 elaborado 
por el Centro Internacional de Conversión de Bonn, México 
ocupa el puesto 136 de entre 149 países. Aunque exhibe 
algunas características de militarización, sobre todo 
en áreas de seguridad y combate a la delincuencia, no 
presenta los rasgos de un estado militar.

Las actividades no militares de las fuerzas armadas 
durante el gobierno del presidente saliente han generado 
preocupación en muchos mexicanos. Si la presidenta 
entrante devuelve a los civiles las funciones que hoy 
desempeñan los militares, como la administración de 
aeropuertos, medios de transporte y aduanas, contribuirá 
a disipar esas inquietudes.

México, ni militarizándose 
ni militarizado

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

LAS JUSTIFICACIONES 
IDEOLÓGICAS PARA UN 
GOBIERNO MILITAR A 
MENUDO INCLUYEN LA 
NECESIDAD DE MANTENER 
EL ORDEN Y LA SEGURIDAD 
NACIONAL.
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Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA 

El artículo 16 de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza 
Aérea Mexicanos es muy claro:

“El Alto Mando del Ejército y Fuerza Aérea lo ejercerá 
el Secretario de la Defensa Nacional, el cual será 
un General de División del Ejército, hijo de padres 
mexicanos; y que, con objeto de establecer distinción 
respecto del resto de militares del mismo grado, se le 
denominará solamente General”.

No existe, pues, la posibilidad legal de que el titular 
de la Sedena sea un civil. A pesar de ello, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador dio a entender, durante 
una conversación con un grupo de caricaturistas, 
dentro del programa de televisión El Chamuco, que 
se transmitió el domingo por Canal 22, que la virtual 
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, le había ofrecido 
ser su secretario de la Defensa Nacional.

Todo comenzó cuando uno de los caricaturistas le 
preguntó sobre el “avance terrible” de la ultraderecha 
en el mundo, “con una amenaza de guerra en Europa”.

Después de afirmar que no ocurrirá tal guerra, 
López Obrador dijo que daría una “exclusiva” a sus 
interlocutores, y entonces les reveló parte de lo que, 
se supone, fue una conversación privada entre él y 
Sheinbaum.

“Hemos estado platicando. Ahora estamos saliendo (de 
gira) juntos. Y entonces me empezó a decir lo que había 
sucedido durante la Segunda Guerra Mundial (…) de 
que ya se había retirado el general (Lázaro) Cárdenas, 
(y que) entonces viene la Segunda Guerra Mundial y el 
presidente (Manuel) Ávila Camacho lo llama y vuelve 
a ser, porque ya había estado (en el cargo), secretario 
de la Defensa, je, je. Entonces cuando me empieza a 
platicar, este, Claudia, entonces ‘no, no, no, esa historia 
ya me la conozco’, le digo, ‘pero no va a haber guerra’”, 
relató López Obrador.

Ayer, durante su conferencia matutina, el tabasqueño 
volvió sobre el tema. A la pregunta de a qué se refirió 
el 7 de junio, cuando dijo que sólo volvería a la vida 
pública si “mi presidenta” se lo pedía, respondió que 
eso sólo sucedería si “hubiese una situación gravísima, 
por ejemplo, una invasión, una guerra, pero eso no va 
a haber”.

-¿Dejaría su retiro? —se le insistió.

-No, (pero) si me pide que yo ayude en algo, ayudo, sí, 
ahora sí que la patria es primero.

Avezado en comunicación y en política, como lo es, el 
Presidente debe saber las implicaciones de decir —sea 
cierto o no— que la virtual Presidenta le relató lo que 
hizo Lázaro Cárdenas en el sexenio de su sucesor. Para 
comenzar, no es la primera vez que se refiere, en el 
contexto de su propia sucesión, al relevo de Cárdenas 
por parte de Ávila Camacho. Lo hizo en el Zócalo, el 18 
de marzo de 2023, al demandar a quienes buscaban 
sucederlo que no zigzaguearan, refiriéndose a que 
Cárdenas no se atrevió a designar como sucesor a 
Francisco J. Múgica, con quien tenía mayor afinidad 
ideológica.

Ahora recurre al recuerdo de Ávila Camacho, quien 
en enero de 1942 designó a su predecesor como 
comandante militar de la región del Pacífico —luego 
del bombardeo japonés contra Pearl Harbor— y, nueve 
meses después, lo hizo secretario de la Defensa 
Nacional, cargo que el general Cárdenas ocupó hasta el 
final del conflicto mundial, en 1945.

Si es que la conversación con Sheinbaum fue como 
la relata López Obrador, lo primero que debió decir el 
tabasqueño es que los civiles están impedidos por ley 
para ocupar la titularidad de la Sedena.

Sus palabras me recordaron las veces que ha dicho que 
él no cree en la reelección, sin mencionar casi nunca 
que está prohibida por la Constitución, la cual, obvio, 
tiene un valor superior a su opinión. Si de verdad piensa 
retirarse a vivir en Palenque dentro de tres meses —y 
que incluso no volverá a dejarse ver en público, como 
ha dicho varias veces—, lo mejor que podría hacer 
López Obrador es dejar de contaminar el ambiente con 
insinuaciones de que, bajo ciertas circunstancias, él 
podría seguir presente en la vida pública del país.

Uno tiene que preguntarse por qué su jubilación se 
ha convertido en tema favorito del Presidente, quien 
comenzó a hablar de ello en 2021 y no ha parado. ¿Será 
que, como dice el dicho, quien mucho se despide pocas 
ganas tiene de irse?

Quien mucho se despide
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CLAUDIA SHEINBAUM 
HA DICHO QUE LA 

GUARDIA NACIONAL 
CONSOLIDARÁ EN SU 

GOBIERNO SU TRASLADO 
A LA SECRETARÍA DE LA 

DEFENSA NACIONAL.

CLAROSCUROCLAROSCURO

Hay que ser mezquino para 
desaparecer a quienes ya 
estaban desaparecidos, ser lo 

más cuando se maquillan las cifras 
y sólo se admiten 12 candidatos 
asesinados cuando en realidad fueron 
35 y la diferencia sólo es porque esos 
23 adicionales no llegaron vivos para 
inscribirse en la contienda electoral.

Debo reconocer que nunca me ha 
gustado ese mensaje de que México 
vive dos realidades, la de ud y yo y 
la de la clase política que se enterca 
en repetir hasta el cansancio que los 
cocodrilos sí vuelan, pero bajito y que 
las horas del día son “las que usted. 
Diga sr. Presidente”.

Crecí escuchando que “la fortaleza 
de la moneda mexicana está más 
que garantizada” y al día siguiente 
se producía una devaluación sin 
precedente; “ya nos saquearon, no 
nos volverán a saquear”, decía López 

Portillo justificando los dos sexenios 
más populistas e irresponsables 
que ha padecido este país y cuya 
cruda seguimos pagando por el 
Fobaproa, que hoy se nota como un 
pequeño detalle económico viendo 
el saqueo inmisericorde la la Cuarta 
Transformación y como parte de ella 
a los hijos, hermanos y familiares del 
presidente.

Esta semana, Claudia Sheinbaum 
dijo que el hecho de que la Guardia 
Nacional dependa de la Secretaría 
de la Defensa no la hace militar y 
argumenta que las decisiones de 
seguridad pública no las asume la 
milicia a pesar de que nos vendieron 
la idea de que esa agrupación sería 
creada con un mando civil que, hasta 
hoy, no hemos visto actuar y menos 
dar las instrucciones.

¿Hasta dónde llegarán los políticos 
y sus sofismas y argumentos 

¿Diferencias?
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manipuladores para justificar una realidad que padecemos 
todos, menos ellos?

Admito que quizá sea uno de esos imbéciles que se niegan 
a vivir en una sociedad que pareciera les es atractiva la 
corrupción, el empoderamiento absurdo del presidente y 
su familia, y los intocables del gabinete y del gobierno que 
hoy nos “representan” por el mandato de las urnas.

Le decía a un “amlover” que el hecho de que ellos sean 
mayoría no les da la razón porque si por algo luchamos 
por generaciones fue por desterrar a los gobiernos 
corruptos, ineficientes y mediocres que no dan resultados, 
pero la elección dice que, para ellos, la realidad virtual 
que vende el presidente excluye los 190 mil asesinatos 
de su gobierno, los 800 mil muertos de la pandemia, 
el desmantelamiento del sistema de salud, los gastos 
absurdos de una megafarmacia que no tiene empleados ni 
medicinas y que costó cientos de millones de pesos.

Es como si la verborrea cotidiana haya surtido el efecto de 
convertir lo dantesco en un paraíso que, como no nos toca, 
pues no existe precisamente por feo y desagradable, algo 
que uno no admite y que si se esfuerza por cerrar los ojos 
desaparecen las masacres, los asesinatos, los huérfanos, 
las viudas y los desplazados que hoy recorren el país 
tratando de encontrar un sitio donde puedan vivir en paz.

Pareciera que los mexicanos cambiamos resultados por 
limosnas y esas dádivas nos cuestan permitir que los hijos 
del presidente desvíen recursos para sus cuates, que uno 
de ellos trafique con sus influencias y que sus tíos logren 
contratos con Pemex o les entreguen sobre amarillos con 
el efectivo que no llegó a la escuela, a la colonia y menos al 
mantenimiento de alguna obra. Cualquier cosa!

Me decían que el triunfo de Claudia Sheinbaum fue 
arrollador, que ganó con más votos que Andrés, y que 
por ello no se debe ver que hizo tres años de campaña 
anticipada desde el gobierno capitalino, que se usaron a 
extranjeros para inflar el padrón electoral, que los desvíos 
de las mega obras que cuestan aún sin terminar tres o 
cuatro veces más del presupuesto original, sirvieron para 
aceitar a los chalecos guinda que intimidantes llegaban a 
dar los apoyos y advertían que sólo ellos puede cumplir 
con otorgarlos.

La realidad ahí está. No se trata de que queramos verla o 
no, de que nos guste o de que con cerrar los ojos y abrir los 
bolsillos para que nos depositen un dinero que de todos 
modos es nuestro, eso vaya a transformarse. No, perdón 
pero los números son fríos, la realidad apabullante, y la 
miseria lacerante sigue ahí en 9 millones de familias que 
hoy son más pobres de lo que eran antes.

Claudia ya ganó, nos repiten, pero ello no nos impide ver 
cómo ganó, por qué ganó y gracias a quien ganó. El INE y 
nuestros vecinos cumplieron a medias: la autoridad volteo 
la vista a otro lado y varios de los que viven en la cuadra 
aceptaron ser funcionarios pero también que por una lana 
no se presentarían a la casilla asignada.

Xóchitl hizo lo propio, pero no estoy seguro de que el 
PAN, el PRD y el PRI hayan hecho su parte. Quizá sí y ese 
desprestigio de ellos la arrastró, quizá sí pero se vieron 

muy novatos ante un carcamán de siete suelas crecido 
y educado en la vieja escuela del partido de Estado, el 
hegemónico, el que postulaba candidatos que no necesitan 
del trámite para tener el poder de quien se guardaba 
porque su tiempo ya había terminado.

Vivimos una nueva era, un nuevo tiempo. Los tiempos 
del google, de la inmediatez, del “haiga sido como haiga 
sido” siempre y cuando sea rápido y satisfactorio. Son los 
tiempos de que el que no tranza no avanza que ya creíamos 
desfigurado, los tiempos en los que la corrupción están 
mal pero no si me toca; los tiempos en que la decencia 
y las buenas costumbres se amoldan y se convierten en 
flexibles. Después de todo, sólo se vive una vez. ¿O no?

Dogmáticos

¿Por qué mienten? Escuchaba a Claudia Sheinbaum decir 
que la Guardia Nacional consolidará en su gobierno su 
traslado a la Secretaría de la Defensa Nacional pero que 
no será una militarización de las tareas de seguridad 
encargadas a esa agrupación creada en el gobierno de 
López Obrador.

Como candidato presidencial, el presidente aseveró que 
los militares regresarían a sus cuarteles pero ya en el 
poder los ha dotado de una serie de responsabilidades que 
distan mucho de hacerlos quedarse en los cuarteles, como 
fue la oferta del candidato.

Uno de los postulados del foro de Sao Paulo, donde militan 
los gobiernos de Nicaragua, Cuba, Brasil y México tienen 
claro que sólo los militares podrían provocar un golpe 
de estado que los derroque y por ello se apoderan de su 
voluntad dándoles facultades que no son parte de sus 
responsabilidades constitucionales y los convierten en sus 
seguidores que no sólo les admiten sus corruptelas sino 
que por ellas mismas se afilian al partido o al gobierno que 
representan.

Sin embargo, en los hechos, Bolivia, Venezuela y Nicaragua, 
por citarlos de ejemplo, cometieron golpe de Estado 
desde el poder al desaparecer los equilibrios de poderes 
capturando primero a los legisladores y después a los 
jueces y magistrados.

En México pareciera que eso no se quiere ver. Somo 
diferentes, nos dicen, México no es Venezuela, argumentan 
y con ello pretenden descalificar lo que todos vemos está 
sucediendo en el país: la imposición de un nuevo régimen 
autocrático que, a la larga, deriva en el gobierno de una 
secta que demuele la democracia y se queda enquistada en 
el poder y con el control del presupuesto y la manipulación 
constitucional al tener el Congreso y la Corte doblegadas a 
los intereses de sus líderes.

Las guerrillas centro y sudamericanas no dudaron de 
aliarse con los grupos del tráfico de las drogas cuándo 
éstos les ofrecieron dinero a manos llenas a cambio de 
que permitieran los infiltraran y los ayudarían a llegar al 
poder. Pablo Escobar fue senador en Colombia a pesar 
de que puso una bomba que mató a inocentes sólo por 
acabar con el procurador que lo perseguía. La experiencia 
colombiana repite hasta el cansancio que no se repetirá 
en un país en el que las evidencias indican que el narco 
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gobierna Zacatecas, Michoacán, Guerrero y ya se infiltra 
en Chiapas y en estados del pacífico norte donde ayudaron 
a Morena a ganar las elecciones,

¿Hasta dónde cerraremos los ojos a lo que hoy sucede 
en el país? Pareciera que esa miopía convenenciera nos 
dijo en esta elección que hay mexicanos que consideran 
que la corrupción de Morena, su falta de resultados en el 
gobierno, los pactos con el crimen organizado y la violación 
sistemática de la ley se permiten si les comparten esa 
corrupción o les siguen dando “apoyos” que les resuelven 
sus temas cotidianos.
La lectura es abrumadora, pero hasta hoy las diferencias 
sociales en el país pareciera acrecentarse aún más 
precisamente por la falta de resultados de una gestión 
que no sólo es deprimente por asesina al permitir las 90 
muertes dirias por homicidio sino displicente al no atender 
los temas de salud porque el recurso para ello se desvío 
al Tren Maya aunque esta obra pareciera justificar que se 
hizo sólo para saquear las arcas en favor de la compra de 
votos. Triste, pero posible.

El gobierno del fracaso logró que los mexicanos votaran 
por su continuidad y hoy esperan que la ganadora haga un 
gobierno que, por herencia, conserve el legado del patriarca 
a pesar de que no haya visos de avance social aunque si 
del crecimiento de la facción a la que los argumentos de la 
realidad parecieran no importarles.

Votamos en 2000 para alejarnos de la dictadura perfecta y 
el partido hegemónico para reconstruirlo 18 años después 
simplemente porque los resultados de la alternancia no 
eran suficiente. Hoy, esos resultados mediocres que nos 
dio la alternancia los despreciamos por otros peores, de 
la mano de un presidente que es “buena onda” porque es 
uno de nosotros aunque no mejoremos. Llegamos al poder, 
parecieran decir, a ver cómo nos sacan ahora.

La llegada de un gobierno sin proyecto de país fue 
consentido para cambiar al régimen de partidos e 
instaurar el que habíamos dejado atrás de un sólo partido 

hegemónico que fingía ser democrático y que se entregaba 
el poder entre sí organizando los comicios, contando lo 
votos y calificando la elección por ellos mismos.

Del gabinete de Sheinbuam nos venden que se privilegió el 
conocimiento, la experiencia sobre la lealtad, pero hasta 
hoy no hemos visto cómo se comportan ese puñado de 
elegidos, pero si entendemos que fueron palomeados por 
quien, hasta hoy, detenta el poder como dueño del partido, 
del gobierno, de la decisión y de la elección que hizo suya 
al convertirla en un plebiscito de sí mismo.

La elección, cuyos resultados son apabullantes para la 
oposición, no deja de ser la más polémica por la manera 
como se armó luego de los resultados adversos en el 
2021 para Morena y sus candidatos y el crecimiento de un 
descontento que tuvo que contenerse con más dinero, con 
más propaganda, con más chalecos guindas intimidando a 
electores y usando el presupuesto del país para sostenerse 
en el poder y, por qué no, evitar que alguien más logre 
apoderarse de él.

La presencia del crimen organizado asesinando aspirantes, 
matando candidatos, secuestrando operadores políticos 
en toda la geografía del país se vio desde Baja California y 
Tamaulipas hasta Oaxaca, Chiapas y Quintana Roo pasando 
por Veracruz y Jalisco.

La visión del país que se cierra a la realidad culminará 
cuando se someta a una Suprema Corte que, junto al 
Congreso, consolidarían una constitución a la medida del 
presidente, de su partido y de sus beneficiarios dejándolo 
a él como el poder real e indiscutible. 

López no dejará el poder por sí mismo, habrá que echarlo 
y para ello no se ve en el horizonte quien pueda hacerlo 
porque, hasta hoy, quien tiene el poder real y la legitimidad 
de su elección ha decidido no contradecir al patriarca 
porque, después de todo, ella no hubiera llegado hasta 
aquí sin él.

CLAROSCUROCLAROSCURO



Semanario de Información y Análisis Político 15

CONSTRUYENDO

El próximo lunes 1 de julio, México conmemora el Día del 
Ingeniero, una fecha destinada a reconocer y celebrar 
las valiosas contribuciones de los ingenieros en la 

construcción y desarrollo de nuestro país. La ingeniería, 
en sus diversas especialidades, ha sido fundamental 
para el progreso de México, desde la construcción de 
infraestructura hasta la implementación de tecnologías 
avanzadas que mejoran nuestra calidad de vida. Las 
significativas aportaciones de los ingenieros mexicanos 
permiten refrendar su rol crucial en el futuro del país y la 
importancia de honrar su trabajo y dedicación.

La infraestructura es la columna vertebral del desarrollo 
económico y social de cualquier nación, y en México, 
los ingenieros han sido los artífices detrás de obras 
emblemáticas que han transformado el paisaje urbano y 
rural.

Desde la construcción de carreteras y puentes que conectan 
regiones remotas, hasta la edificación de hospitales, 
escuelas y viviendas que mejoran la vida de millones de 
mexicanos, la labor de los ingenieros es omnipresente.

Asimismo, los ingenieros han jugado un papel crucial en 
proyectos de energía renovable, como parques eólicos y 
plantas solares, posicionando a México como un líder en el 
aprovechamiento de recursos sostenibles.

Mirando hacia el futuro, los ingenieros tienen una 
responsabilidad aún mayor en la construcción de un 
México próspero y sostenible. En un mundo cada vez más 
globalizado y tecnológico, su papel es crucial para abordar 

desafíos como el cambio climático, la urbanización 
acelerada y la necesidad de infraestructura resiliente.

Los ingenieros deben liderar la innovación en 
tecnologías verdes, optimizar los recursos naturales 
y diseñar soluciones que minimicen el impacto 
ambiental. Además, su capacidad para integrar 
sistemas inteligentes en la infraestructura urbana 
será clave para desarrollar ciudades más eficientes 
y habitables. En este sentido, la ingeniería no solo se 
trata de construir estructuras, sino de crear entornos 
que promuevan el bienestar y el desarrollo integral 
de la sociedad.

Reconocer el trabajo de los ingenieros en sus diversas 
especialidades es fundamental por varias razones. En 
primer lugar, su labor no siempre es visible, pero sus 
resultados afectan profundamente nuestras vidas 

diarias. Desde la comodidad de nuestros hogares hasta 
la seguridad de nuestras ciudades, todo está influenciado 
por la ingeniería.

Celebrar su día es una forma de agradecer su dedicación y 
esfuerzo constante.

Además, reconocer el trabajo de los ingenieros inspira 
a las nuevas generaciones a seguir carreras en ciencia, 
tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM, por sus siglas 
en inglés). En un país donde la educación y el desarrollo 
profesional son esenciales para el progreso, destacar 
la importancia de la ingeniería motiva a los jóvenes a 
involucrarse en campos que impulsan la innovación y el 
desarrollo sostenible.

Honrar a los ingenieros fomenta un sentido de orgullo 
y pertenencia en una profesión que es crucial para el 
bienestar y la prosperidad de la nación. Al celebrar el 
Día del Ingeniero, se refuerza el compromiso de seguir 
avanzando hacia un México más desarrollado, equitativo 
y sostenible.

Los ingenieros han jugado y seguirán desempeñando 
un papel fundamental en la construcción del México 
del futuro. Sus contribuciones en la infraestructura y la 
innovación tecnológica son pilares del desarrollo nacional.
Celebrar su día es reconocer su invaluable trabajo y 
compromiso con el progreso, así como inspirar a futuras 
generaciones a continuar su legado de excelencia y 
dedicación.

Celebrar la Ingeniería para 
seguir construyendo el futuro

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

MIRANDO HACIA EL FUTURO, LOS INGENIEROS TIENEN UNA 
RESPONSABILIDAD AÚN MAYOR EN LA CONSTRUCCIÓN DE UN 
MÉXICO PRÓSPERO Y SOSTENIBLE.
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FUERON LOS PROGRAMAS 
SOCIALES FONDEADOS CON 
DINERO PÚBLICO LA MANERA 
COMO SE CONSTRUYÓ EL VOTO 
MAYORITARIO A FAVOR DE UN 
PARTIDO.

OPINIÓN

Un sector amplio de la oposición 
afirma que den la pasada 
elección no hay mandato 

democrático como tal. El resultado 
es producto, esencialmente, del 
efecto que tuvo en las preferencias 
las transferencias monetarias. 
En esta línea de argumento, se 
dice simple y llano que fueron los 
programas sociales fondeados con 
dinero público la manera como se 
construyó el voto mayoritario a 
favor de un partido, más la actuación 
de los siervos de la nación con la 
encomienda de despertar en los 
beneficiarios el miedo de perder las 
ayudas si votaban por la oposición. 
Simple clientelismo electoral. Doy 
para que me des, con el agravante de 
ser recursos públicos.

Los estudios de opinión previos 
y los de las encuestas de salida 
ratifican la importancia de los 
beneficios monetarios directos a 
la población en la definición de las 
intenciones de voto. De una manera 
pragmática, lineal y literal se afirma 
que el mandato de los beneficiarios 
es que continúen las entregas 
directas monetarias. El cambio de 
régimen o la mayoría para cambiar 
la Constitución serán consecuencia 
de cómo se manipuló al votante, 
pero es una tontería asumir que los 
votantes valoraron, confrontaron y 
aprobaron una reforma tan compleja 
que ni los especialistas entienden. 

Por lo mismo, no fue decisión sobre 
el futuro del régimen democrático, 
aunque votaran por Morena y aliados, 
también muchos no beneficiarios de 
programas sociales.

El voto determinó un gobierno a cargo 
de Morena, una mayoría calificada en 
la Cámara de Diputados y casi igual 
en la de Senadores, pero resulta 
claro que los electores votaron quién 
decide y no qué se decide. En otras 
palabras, la aprobación del cambio 
de régimen no se infiere del resultado 
de la elección, para ello debería 
hacerse una consulta ciudadana o 
popular tema por tema, en términos 
formales, es decir, que no se 
asimilara al proceso electoral para 
elegir funcionarios o legisladores, 
sino para determinar qué asuntos 
en específico son refrendados o 
aprobados por la mayoría. Para que 
tuviera legitimidad y validez debería 

El mandato de las 
transferencias monetarias
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LA ENCOMIENDA PARA LOS 
SERVIDORES DE LA NACIÓN 
FUE CLARA: DESPERTAR 
EN LOS BENEFICIARIOS EL 
MIEDO DE PERDER LAS 
AYUDAS SI VOTABAN POR 
LA OPOSICIÓN. 

organizarla una autoridad imparcial, con 
un cuestionario aprobado también por una 
entidad autónoma y profesional, con debate 
o deliberación suficientes y equilibrados, 
método confiable para contabilizar las 
preferencias y un umbral de participación 
significativo.

Para efectos prácticos, Morena cuenta 
con los votos legislativos suficientes para 
reformar la Constitución y el presidente 
López Obrador está decidido a cambiar el 

régimen político y de gobierno hasta donde 
le alcance -septiembre-, y se ha centrado 
en la reforma que acaba con el régimen 
de división de poderes y la autonomía de 
la Suprema Corte de Justicia. No existe 
resistencia alguna

La oposición, con pocas excepciones 
todavía no despierta del golpe del 2 de 
junio, siendo la opinión calificada la que ha 
mostrado reservas mayores a lo que puede 
calificarse como golpe de Estado contra el 
régimen democrático, sí a partir del voto 
democrático, sin que adquiera legitimidad 
desde el punto de vista estrictamente de 
ética democrática no jurídico que un partido 
con 40.8% de los votos, o una coalición con 
54.7% de los mismos, pueda alterar en sus 
fundamentos al sistema político. 

El espacio de la resistencia no ha venido de 
la política institucional, por una parte, la 

explicable postura de los trabajadores del 
Poder Judicial para proteger sus derechos 
laborales. Por la otra, la reacción de los 
mercados financieros, que no es asunto 
menor pero sí revelador que el resultado 
electoral haga a la política una variable que 
ha perdido capacidad de autocontenerse o 
gobernarse. Una mayoría sin contrapesos la 
hace impredecible y fuente de incertidumbre 
para la certeza de derechos. Los grandes 
fondos financieros o los empresarios 
poderosos pueden ver bajo otra perspectiva 

la certeza a través del acuerdo cupular, 
discrecional e individualizado, no así el 
resto de los actores económicos.

La pérdida de autogobierno de la política, 
resultado de la integración de Cámaras 
y la ausencia de autocontención de los 
ganadores, que invocan el derecho de alterar 
los pilares de la democracia mexicana por 
mandato de las urnas, trasladan al terreno 
no institucional la disputa por la nación. 
La tranquilidad que ahora se observa y la 
ausencia de una oposición o rechazo a la 
determinación de acabar con el régimen 
democrático bien puede ser la antesala a 
una realidad indeseable de confrontación 
política, especialmente si se modifican 
los términos del consenso existente por 
la violencia, el deterioro económico o la 
pérdida de estabilidad macroeconómica.
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Por Georgina Rosado Rosado

OPINIÓN

La verdad es que nos podemos pasar 
meses, incluso años, tratando de 
explicar el triunfo arrollador de 

Morena y repetir hasta el cansancio los 
mismos argumentos que en esencia son 
los mismos: la oposición se enfrentó 
al partido en el poder, con los dados 
cargados, es decir a sus ejércitos, a 
militares, paramilitares y servidores de 
la nación, a las autoridades que violaron 
impunemente las leyes electorales y 
demás linduras de las que ya hemos 
hablado. Sin embargo, esa realidad no 
cambiará por mucho que la denunciemos, 
lo que hagamos de ahora en adelante como oposición 
crítica, será a sabiendas de lo que estamos enfrentando y 
a partir de nuevas estrategias.  

Para diseñar estas nuevas estrategias debemos definir 
cuántos somos y dónde estamos. Y la primera buena 

noticia es que no somos tan pocas 
personas como se nos quiere hacer 
sentir. Somos el 40 por ciento los que 
votamos el dos de junio por la oposición y 
eso representa a millones de personas. Y 
si a esas le sumamos el 40 por ciento del 
padrón que no salió a votar, la situación 
se muestra diferente, la sumatoria nos 
dice que Morena triunfó con apenas un 35 
por ciento de los electores.

Y quiénes somos, también está 
claro, el voto opositor se expresó 
fundamentalmente en las ciudades y en 

las clases medias. Es decir, no en las muy altas ni tampoco 
en las bajas, somos fundamentalmente el sector social con 
mayor escolaridad y al que por lo general se afecta más 
con el cobro de impuestos para sostener los programas 
sociales. El sector que muy probablemente será el que 
vaya a pagar con sus impuestos los mil millones de 

Después de las elecciones…
¿Qué sigue?

ES NECESARIO QUE LOS ORGANISMOS 
CIUDADANOS NO PARTIDARIOS 

HAGAN SU TRABAJO DE FORMACIÓN 
Y CONCIENTIZACIÓN EN TODAS LAS 
CAPAS SOCIALES, SIN EL LASTRE 
QUE REPRESENTAN LOS LÍDERES 

DESPRESTIGIADOS DE LA OPOSICIÓN.
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pesos del último préstamo otorgado por el Banco 
Mundial al gobierno mexicano para mantener vigentes 
sus programas sociales, porque les aseguro que el 
gobierno no aumentará la carga fiscal a la oligarquía, 
hasta ahora muy beneficiada por la 4T, para abonar a la 
deuda contraída. 

Señalar esta realidad no nos hace clasistas ya que 
parte de un hecho científico muy bien estudiado: 
cualquier individuo sin importar su origen priorizara 
sus necesidades inmediatas, sobre cualquier otra 
consideración mientras estas no estén satisfechas.  
Por eso el presidente toma decisiones sin preocupación 
y pidió el préstamo. Confía en que “el aquí y ahora” se 
impone sobre cualquier otra consideración, sea de 
defensa de una verdadera democracia, de los derechos 
de comunidades indígenas, del medio ambiente, etc. 

Las mayorías requieren liberarse de sus necesidades 
más apremiantes para poder preocuparse de 
cuestiones que, sí les afectan, pero que no perciben 
como urgentes y apremiantes. Es decir, para que su voto 
no lo decidan por el miedo a perder los apoyos sociales 
gubernamentales que vinculan con sus necesidades 
más inmediatas. 

De ahí la desconfianza de AMLO en las clases medias, 
ese sector con posibilidades de ser más autónomo en 
sus decisiones, ya que no dependen en su vida diaria 
de los programas sociales.  No es casual que los países 
gobernados bajo la social democracia, con amplias 
capas medias, pocos pobres y pocos ricos, sea donde 
la sociedad civil se preocupa y se manifiesta más por 
problemáticas como el cuidado del medio ambiente o 
los derechos de las minorías. Y por desgracia en México, 
gracias a varios sexenios neoliberales, incluido este, 
las clases medias no somos tan numerosas como para 
inclinar la balanza electoral y enfrentarnos al partido 
en el poder y sus ejércitos.

Ante este panorama tiene una importancia vital la 
movilización de la sociedad civil consiente y organizada, 

misma que tendrá que manifestarse más allá de los 
periodos electorales, sobre todo crecer en número 
y fortalecerse con la suma de las capas sociales 
medias bajas y bajas. Para eso requerimos primero, 
seguir aclarando a los grupos más vulnerables que los 
programas sociales se mantendrán con o sin Morena; 
segundo, demostrarles que aquellos problemas 
que no parecieran afectarles, al menos de manera 
inminente, como el equilibrio entre poderes, la violencia 
estructural, los derechos de las minorías, los daños al 
medio ambiente, que el narco crezca y se amplíe, sí 
dañaran sus vidas y la de sus familias más temprano 
que tarde.

Pero ¿cómo convencerlos de votar por la oposición si 
en ella se encuentran muchos de los responsables de 
las problemáticas señaladas?, aunque les estemos 
demostrando que muchos de esos corruptos, causantes 
de la pobreza que viven, militan hoy en Morena, si junto 
con los argumentos de que “los anteriores robaron 
más”, “ellos también dañaron el ecosistema” y que “la 
violencia aumentó con Calderón”, reciben puntualmente 
sus apoyos sociales. 

Es necesario que los organismos ciudadanos no 
partidarios hagan primero su trabajo de formación 
y concientización en todas las capas sociales, sin el 
lastre que representan los lideres desprestigiados de la 
oposición, los Alitos, los Marcos y los Zambranos. Aunque 
ya sabemos que vivimos en un sistema democrático 
de partidos y que finalmente la participación electoral 
tendrá que ser a través de alguno de ellos, una 
sociedad civil organizada y sobre todo numerosa podrá 
imponer su agenda al que acepte representarla. Pero 
esto representa seis años de trabajo con las bases y 
no meses previos a una elección. Por lo tanto ¿quién se 
apunta? Iniciemos hora mismo para no quejarnos luego 
del desastre que nos espera en el futuro, es decir: el 
aumento de la violencia, escases de recursos naturales, 
la violación a los derechos humanos, o incluso que la 
ayuda que nos proporcionan los programas sociales no 
nos alcance para una vida digna. Ya es tarde, iniciemos.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Esta semana circularon dos muy 
buenas noticias para el Estado: 
la ratificación en sus puestos 

de dos funcionarios que por casi 
30 años han recibido el aval de la 
sociedad debido a su extraordinario 
desempeño y, por consiguiente, el 
beneplácito de los gobernadores. 
Ignoro si existen en el país casos 
similares, pero lo pongo en duda: 
el señor secretario de Seguridad 
don Luis Felipe Saidén Ojeda y el 
señor director del Cereso, profesor 
Francisco Brito Herrera, han labrado 
su nombre en la historia.

El trabajo del comandante Saidén lo 
vemos y calificamos todos los días, 
sus patrullas en cada esquina con 
la torreta encendida nos venden 
seguridad, sus miles de cámaras en 
las calles nos hacen sentir protegidos 
pero el desempeño respetuoso de 
sus cinco mil uniformados nos dan 
confianza y esa confianza nos motiva 
y hace partícipes en mantener un 
Yucatán en paz.

El trabajo del profesor Brito 
pasa inadvertido, el Centro de 
Readaptación Social que dirige, para 
muchos no existe porque “ahí no 
pasa nada” y éste, precisamente, 
es su mérito. Desde hace 29 años 
ese reclusorio no es noticia porque 
no hay motines, ni fugas, porque 
sus dos mil internos se portan bien, 
aunque ninguno esté por voluntad 
propia: ahí se purgan asesinatos, 
violaciones, robos y una larga de fila 
de delitos. La madre Teresa no vive 
allá.

EL TRABAJO DEL PROFESOR FRANCISCO BRITO PASA INADVERTIDO, EL CENTRO 
DE READAPTACIÓN SOCIAL QUE DIRIGE, PARA MUCHOS NO EXISTE PORQUE “AHÍ 
NO PASA NADA” Y ÉSTE, PRECISAMENTE, ES SU MÉRITO.

Por Manuel Triay Peniche

LARGA “CONDENA”
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Don Pancho Brito, como lo 
conocemos sus amigos, guarda 
una historia para mí simpática: 
Él trabajó con don Víctor Cervera 
Pacheco en la Secretaría de la 
Reforma Agraria, en la ciudad 
capital, y se regresaron juntos 
cuando el primero fue designado 
gobernador del Estado, para su 
primer mandato.

Como todos los colaboradores 
cercanos del nuevo jefe del 
Ejecutivo recibió una oportunidad: 
¿Brito, en qué te ayudo? El aludido 
recordó su profesión y pidió “la 
dirección de alguna escuela”. El 
rostro del gobernador se llenó de 
asombro y el suyo de temor: Vete, 
mañana hablamos, fueron las 
palabras de despedida.

En una segunda reunión el señor 
Cervera Pacheco se dirigió de nuevo 
al “Profe Brito” y le dijo: te vas al 
Centro de Readaptación Social.

Muchas gracias, señor, pero no sé 
qué es eso. -Es el penal. ¿No puede 
darme otra cosa? Inquirió, con 
asombro y temor.

-Te vas de director o de interno.

La respuesta le cayó como lápida 
y de inmediato salió para cumplir 
su encomienda. Han pasado ya 
29 años, allá vive. Le amanece y 
le entra la noche, convive con los 
reos, es el amigo y el carcelero, el 
sicólogo y el verdugo, el papá que 
organiza festivales el día del niño, 
de la madre y del padre; el cura 
que dirige, bendice y crucifica a los 
internos que representan la Pasión 
cada Semana Santa, el portero en 
el “mundialito de fútbol” que se 
celebra anualmente, el maestro 
que imparte clases, el que aguanta 
a las esposas que le lloran porque 
suelte a sus maridos o para que no 
los deje salir nunca, el enfermero 
que distribuye medicamentos, el 
papá que ordena y sirve la comida, 
el que recibe amenazas del narco, 
el que castiga y premia.

El profe Brito es el interno que está 
cumpliendo la sentencia más larga 
en el Centro de Readaptación Social 
del Estado y que esta semana fue 
“condenado” a seis años más. 
Felicitaciones.

EL PROFE BRITO ES EL INTERNO 
QUE ESTÁ CUMPLIENDO LA 
SENTENCIA MÁS LARGA EN EL 
CERESO DEL ESTADO Y ESTA 
SEMANA FUE “CONDENADO” A 
SEIS AÑOS MÁS.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

¡SE QUEDA!
El Cmte. Felipe Saidén Ojeda confirma su

permanencia en la SSP: Joaquín Díaz Mena
El Cmte. Felipe Saidén Ojeda confirma su

permanencia en la SSP: Joaquín Díaz Mena

Especial / La Revista 

¡SE QUEDA!
La Seguridad de Yucatán será prioridad en mi 
Gobierno; Joaquín Díaz Mena, quien anunció 
formalmente la permanencia en el cargo, del 
Secretario de Seguridad Pública, Comandante 
Luis Felipe Saidén Ojeda.
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“Agradezco mucho al Comandante 
Luis Felipe Saidén por haber 
aceptado mi invitación para 

ser el Secretario de Seguridad 
Pública en mi administración. 
Trabajaremos juntos para garantizar 
la paz y la tranquilidad de las y los 
yucatecos”, externó el Gobernador 
Electo de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, al anunciar formalmente 
la permanencia en el cargo del 
Secretario de Seguridad Pública, Luis 
Felipe Saidén Ojeda.

Luego de una serie de especulaciones 
propias de la campaña electoral, 
sobre la permanencia del Cmte. 
Saidén Ojeda en la Secretaría de 
Seguridad de Yucatán, finalmente se 
da a conocer la de cisión que todo 
Yucatán esperaba: Saidén se queda.

Y es que los tiempos que vive el país no 
son los más propicios para arriesgar 

todo lo que se ha avanzado en el tema 
de la seguridad, tan importantes 
son los recursos materiales como 
humanos, y así de importante es la 
figura que lidera todo ese esfuerzo 
en torno a mantener la paz social en 
una tierra en franco crecimiento.

Sin duda, la seguridad no es un 
asunto de colores ni banderas 
políticas, el Comandante Saidén 
fue muy prudente y responsable 
durante la contienda electoral al no 
caer en el juego de la especulación, 
si por algo se caracteriza este mítico 
personaje es precisamente por su 
institucionalidad y su firmeza a la 
hora de tomar decisiones. Quien tiene 
bajo su responsabilidad garantizar 
un clima de tranquilidad social a casi 
dos millones de personas no puede 
dar muestras de tibieza.

JOAQUÍN DÍAZ MENA 
DIALOGÓ CON EL 
COMANDANTE SAIDÉN, 
CON RELACIÓN A SU 
PLAN DE ACCIÓN EN 
MATERIA DE SEGURIDAD, 
QUE CONTEMPLA, 
ENTRE OTRAS COSAS, LA 
PROFESIONALIDAD EN LA 
GESTIÓN POLICIAL.
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ESPECIAL 

EL PLAN DE ACCIÓN EN 
MATERIA DE SEGURIDAD, 

DEL PRÓXIMO 
GOBERNANTE INCLUYE LA 
PROFESIONALIDAD EN LA 

GESTIÓN POLICIAL.

La contienda electoral concluyó, 
Joaquín Díaz Mena fue quien obtuvo 
la preferencia del electorado y a partir 
del 1 de octubre cuando tome posesión 
como Gobernador Constitucional 
gobernará para todos los yucatecos, 
sin importar el color partidista.

En ese sentido, toma especial 
importancia la designación de los 
hombres y mujeres que acompañarán 
al Gobernador durante los próximos 
seis años y cuyo reto es dar 
continuidad a un Yucatán en pleno 
crecimiento, a una entidad que está 
de moda en la pasarela de sitios que 
ofrecen un estándar de buen nivel de 
calidad de vida. 

Plan de Seguridad

Por tanto, Díaz Mena dialogó con el 
comandante Saidén, con relación 
a su plan de acción en materia 
de seguridad, que contempla la 
profesionalidad en la gestión policial, 
el fortalecimiento de la vigilancia 
comunitaria, la modernización e 
inversión en equipos y sistemas 
policiales.

De igual forma, se incluye en este 
plan, el refuerzo del Centro Estatal 
de Evaluación y Control de Confianza 
(C3) y la creación de la Universidad 
de Ciencias para la Seguridad, Lic. 
Manuel Berzunza, entre otros temas 
de interés para reforzar la seguridad 
de Yucatán.

Cabe destacar que Luis Felipe Saidén 
Ojeda, se ha desempeñado como 
titular de la extinta Secretaría de 
Protección y Vialidad del Estado; como 
director general de Seguridad Pública, 
Tránsito y Bomberos de la Policía 
Municipal de Benito Juárez (Cancún), 
en el Estado de Quintana Roo y 
desde el año 2007 como Secretario 
de Seguridad Pública en el Estado de 
Yucatán.



Semanario de Información y Análisis Político 25



Semanario de Información y Análisis Político26

OPINIÓN POLÍTICA

El Gobernador Electo de Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena, se reunió con el pleno del 
Consejo Coordinador Empresarial, 

encabezados por su presidente, Levy 
Abraham Macari, en el marco de un diálogo 
permanente, propuesto por el próximo titular 
del Ejecutivo para escuchar y conocer las 
preocupaciones del sector en la entidad.

Reiteró que la votación histórica que lo llevó 
al triunfo el pasado 2 de junio, lo obliga a 
escuchar más a los ciudadanos y hacer un 
gobierno compartido. “Todos queremos el 
desarrollo de Yucatán, que detone nuestro 
estado como lo hemos esperado muchos 
años”.

Afirmó que será un gobernador gestor en 
todo momento, para traer más recursos y 
más proyectos al estado y anticipó que está 
trabajando en la reingeniería de algunas 
secretarías, porque el organigrama del 
gobierno tiene que obedecer a los objetivos 
del gobernador.

Díaz Mena habló con los empresarios sobre los 
nombramientos presentados en días pasados 

y anticipó que antes de septiembre irá 
presentando a quienes lo acompañarán 
en su gabinete, en un ejercicio similar al 
que realiza actualmente la Dra. Claudia 
Sheinbaum, presentando a los integrantes 
del gabinete en grupos, de acuerdo con la 
función que desempeñarán.

En este sentido, resaltó el nombramiento 
del comandante Luis Felipe Saidén Ojeda 
para que continúe en el cargo al frente de 
la SSP, así como el de la periodista Wendy 
Aguayo, de quien dijo, su nombramiento 
responde a una propuesta del propio 
gremio; extendiendo una invitación al CCE 
para realizar propuestas, que aseguró, 
tomaría en cuenta en áreas de interés 
para el desarrollo económico de Yucatán.

A lo largo de casi dos horas, el Gobernador 
Electo dialogó con los empresarios con 
relación a sus proyectos en materia de 
salud, educación, desarrollo urbano, la 
ampliación del Puerto Progreso, el 50 
aniversario de la feria de Xmatkuil, y 
particularmente los relacionados con el 
Plan Renacimiento Maya y el bienestar 

Se reúne Gobernador Electo con el 
Consejo Coordinador Empresarial 

Especial / La Revista 

JOAQUIN DÍAZ 
MENA SE 

REUNIO CON LOS 
INTEGRANTES 
DEL CONSEJO 

COORDINADOR 
EMPRESARIAL DE 

YUCATÁN.
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que las nuevas inversiones deben ofrecer a las familias 
yucatecas.

En esta reunión, estuvieron presentes Levy Abraham 
Macari, Canaco Servytur Mérida; Alejandro Gomory 
Martínez, Canacintra; Emilio Blanco del Villar, Coparmex; 
Luis Gerardo González Morales, Canaive; Alejandro 
Guerrero Lozano, Index Yucatán; Sergei López Cantón, 
Canadevi y; Ma. Elena Barquín Aguilar, Ammeyuc.

Asimismo, asistieron el Marco Ordoñez Guerrero, 
Canainma; Claudia Yamily González Góngora, Canirac; Raúl 
Asís Monforte González, CMIC; Alejandro Rivas Pintado, 
CIRT; Armando Casares Maitret, Aaprotuy; Eduardo 
Córdova Balbuena, Canapat; Luis A. Quijano Axle, Asofom; 
Víctor Julián Morales Rivas, Canieti; Juan Manuel Brito 
Segura, Imeff; Bernardo Mier y Terán Gutiérrez, Aaayac y; 
Ali Charruf Álvarez, CNA.

Giras de agradecimiento

De igual forma, Joaquín Díaz Mena, al comenzar sus giras 
de agradecimiento en los municipios de Uayma, Temozón y 
Tizimín afirmó que: “Es una gran emoción venir a decirles 
a ustedes, amigas y amigos, que el primero de octubre 
iniciará una nueva etapa, una hermosa etapa en Yucatán; 
el segundo piso de la cuarta transformación”.

Díaz Mena señaló que su mayor ilusión como Gobernador 
de Yucatán, será “servirles a ustedes con humildad” y 
agradeció a todos los que se dieron cita para saludar 
y compartir el triunfo en un ambiente de fiesta, junto 
al Gobernador Electo, en el marco de su primera gira de 
agradecimiento por los municipios de la entidad.

“Estamos trabajando muy fuerte ya, conociendo las áreas 
del gobierno, recibiendo toda la información del gobierno 
saliente para que el primero de octubre empecemos un 
trabajo fuerte, pueblo por pueblo, municipio por municipio, 
comisaría por comisaría”, aseveró Huacho Díaz Mena, quien 
reiteró su compromiso de trabajar incansablemente para 
que la Cuarta Transformación sea una realidad para todos.

Anticipó que desde el gobierno del estado estará 
trabajando para que “nuestros niños y jóvenes acudan a 
escuelas más bonitas y equipadas, con becas para poder 
prepararse, para que esa igualdad de oportunidades para 
todos sea una realidad”.

El Gobernador Electo anunció que se estará impulsando 
nueva inversión en el oriente de la entidad, aprovechando 
la llegada del Tren Maya con transporte de carga, lo 
que afirmó, va a generar empleos mejor pagados para 
Valladolid, Uayma y toda la región oriente de Yucatán.

Finalmente reiteró su compromiso de ser un gobernador 
amigo, un gobernador cercano, un gobernador con un 
gobierno de puertas abiertas, “no voy a descansar ni un 
solo día en los próximos seis años para lograr que todas 
las familias tengan bienestar para sus hijos y salgan 
adelante”.

EN EL ORIENTE DE LA ENTIDAD, DÍAZ MENA REITERÓ 
QUE A PARTIR DEL PRIMERO DE OCTUBRE COMENZARÁ 
“UN TRABAJO FUERTE, PUEBLO POR PUEBLO, MUNICIPIO 
POR MUNICIPIO, COMISARÍA POR COMISARÍA”.



Semanario de Información y Análisis Político28

OPINIÓN POLÍTICA

La alcaldesa electa de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, se reunió 
con diputadas y diputados por 

Acción Nacional que formarán parte de 
la 64 Legislatura del Congreso Yucatán, 
con el fin de sumar esfuerzos y trabajar 
en equipo con la ciudadanía para dar 
los mejores resultados a las familias 
meridanas.

“Vamos por servicios públicos de 
calidad de sur a norte, de oriente 
a poniente, en el centro y las 47 
comisarías, con la suma de esfuerzos 
con las y los próximos legisladores, 
para consolidar grandes proyectos 
para el presente y futuro de la ciudad”, 
expresó Cecilia Patrón.

“Esa será nuestra forma de gobernar, 
con cercanía y trabajo en equipo con 
todos los poderes y niveles de gobierno 
y de la mano de la ciudadanía. Ese será 

el sello de nuestro gobierno municipal, 
porque queremos que le vaya bien a 
Mérida y a los meridanos”, subrayó.  

Destacó que esta reunión de trabajo es 
el primer paso para coordinar esfuerzos 
con el poder legislativo y procurar que 
cada decisión que se tome siempre sea 
pensada en el bien común.

“Haciendo lo propio desde el 
Ayuntamiento de Mérida en sinergia 
con el Congreso local se lograrán 
concretar proyectos y políticas públicas 
que atiendan las necesidades de la 
ciudadanía, habrá total apertura para 
trabajar en equipo por nuestra ciudad 
y nuestro estado” indicó la alcaldesa 
electa.  

“Tengan la seguridad que contarán con 
una alcaldesa aliada que dará todo de 
sí, para garantizar que cada colonia, 

“Para dar los mejores resultados 
trabajaremos en equipo con los 

próximos diputados locales”
Especial / La Revista 

LA ALCALDESA ELECTA 
SE REUNIÓ CON 
QUIENES INTEGRARÁN 
LA 64 LEGISLATURA 
LOCAL POR EL PAN 
YUCATÁN.
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fraccionamiento y comisaría de la ciudad sea atendida de 
manera cercana y eficiente”, agregó.  

En la reunión de trabajo estuvieron presentes Marité 
Boehm Calero, Sayda Rodríguez Gómez, Manuela Cocom 
Bolio, Zhazil Méndez Hernández, Roger Torres Peniche, 
David Valdez Jiménez, Álvaro Cetina Puerto, Marcos Pasos 
Tec y Rafael Montalvo Mata.

Medios de comunicación, aliados

De igual forma, con un agradecimiento a los medios de 
comunicación por acompañarla a lo largo del proceso 
electoral, Cecilia Patrón Laviada, alcaldesa electa de 
Mérida, reiteró su compromiso de mantener apertura y 
diálogo cercano con los periodistas, en su indispensable 
labor de mantener informada a la ciudadanía con veracidad. 

“Vamos a trabajar con los medios de comunicación para 
informar a los meridanos y, sobre todo, para invitarlos a 
trabajar de la mano de su gobierno. Mérida nos necesita a 
todos, nos necesita unidos y haciendo equipo”, puntualizó 
la alcaldesa electa. 

Destacó que Mérida es una ciudad extraordinaria que hoy 
cuenta con grandes retos, y para cumplir cada objetivo 
se tiene que hacer en equipo con todos los meridanos y 
definitivamente con los medios de comunicación. 

“Estoy segura que vamos a hacer grandes alianzas 
porque hay muchos temas que tenemos que informar 

a la sociedad, por eso su labor es indispensable porque 
nuestra ciudad necesita de ustedes, y así en equipo vamos 
a lograr esos cambios positivos que Mérida necesita”.

“Siempre tengan la confianza de hablarme con la verdad, 
estoy y estaré agradecida de seguir trabajando de la mano 
con ustedes por Mérida”, expresó. 

Cecilia Patrón compartió que durante estas semanas 
estará concentrada en la planeación y organización del 
gobierno de la ciudad, buscando más eficiencia en los 
servicios públicos y, en general, en todas las áreas para 
ofrecer resultados concretos. 

“Porque esta será la nueva forma de gobernar, cercana, 
que dé resultados, porque tenemos claro que el pueblo es 
el que manda, y eso es algo que vamos hacer todos los 
días. Seré una alcaldesa siempre pendiente y que resuelva 
eficientemente las necesidades de los meridanos”.

Indicó que quienes trabajarán en el Ayuntamiento de 
Mérida junto con ella tendrán que entender que lo que 
mandata la ciudadanía es servirles y servirles bien.  Por 
ello subrayó que quienes se sumarán a este proyecto 
serán funcionarios públicos con un estilo de trabajar “todo 
terreno” y a disposición de los meridanos. 

Cecilia Patrón continuará reuniéndose con diferentes 
sectores de la ciudadanía y recorriendo la ciudad en 
agradecimiento por la confianza para encabezar el 
próximo Ayuntamiento de Mérida.

CECILIA PATRÓN LAVIADA, ALCALDESA ELECTA DE MÉRIDA, REITERÓ SU COMPROMISO DE 
MANTENER APERTURA Y DIÁLOGO CERCANO CON LOS PERIODISTAS.
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OPINIÓN POLÍTICA 

“Este es el gran equipo que presentamos 
hoy”, manifestó la próxima presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum 

Pardo, al presentar la segunda parte 
de su gabinete, con perfiles honestos 
y experimentados como los próximos 
titulares de las secretarías de Energía 
(SENER), de Salud; de la Función Pública 
(SFP); de Comunicaciones y Transportes 
(SCT); de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU); de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). 

Se trata de Luz Elena González Escobar, 
como próxima titular de la Secretaría 
de Energía (SENER) ; fue secretaria de 
Finanzas en el gobierno de la Ciudad de 
México, donde destacó su participación 
en el proyecto de paneles fotovoltaicos 
en la Central de Abasto.

David Kershenobich, como titular de la 
Secretaría de Salud; es médico cirujano 
con especialidad en medicina interna 
en gastroenterología por la UNAM, 
universidad que también le otorgó un 
doctorado Honoris Causa; además de un 
Doctorado en Medicina por la Universidad 
de Londres, fue Premio Nacional de 
Ciencias. 

Raquel Buenrostro Sánchez, próxima 
secretaria de la Función Pública (SFP); 
actualmente es titular de la Secretaría 
de Economía del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, previamente 
fue jefa del Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) y ocupó cargos directivos 
en el área de finanzas en instituciones 
como PEMEX, la Secretaría de Turismo 
(SECTUR) y la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP).

Jesús Antonio Esteva Medina, será 
el nuevo titular de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT); 
desde 2018 se desempeña como titular 
de la Secretaría de Obras y Servicios de 
la Ciudad de México; es ingeniero civil y 
tiene una Maestría en Estructuras.

Edna Elena Vega Rangel, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), es doctora en 
Sociología con especialidad en Sociedad y Territorio. En 
diciembre de 2018 ocupó el cargo de directora general de 

la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) y 
actualmente es subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial y Agrario en la actual administración 
federal.

Finalmente, la Presidenta electa formalizó la 
ratificación de Rogelio Ramírez de la O como 
titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), cargo que ocupa actualmente.

Claudia Sheinbaum precisó que los funcionarios 
que fueron presentados y que tienen un encargo 
en el servicio público, continuarán en sus 
respectivos puestos hasta que llegue el momento 
de tomar posesión. 

“Es importante que ustedes sepan que Raquel 
se sigue desempeñando como secretaria de 
Economía en el gobierno del presidente López 
Obrador, no deja ese cargo; Jesús se sigue 

desempeñando como secretario de Obras del gobierno de 
la Ciudad de México, no deja tampoco el encargo; y también 
Edna como subsecretaria de SEDATU se mantiene en este 
encargo. Al mismo tiempo tienen doble tarea porque van 
a estar participando en todos los procesos de transición”, 
concluyó.

Claudia Sheinbaum anuncia 
la segunda parte de su gabinete

Especial / La Revista 

CLAUDIA SHEINBAUM 
PRECISÓ QUE LOS 
FUNCIONARIOS QUE 
FUERON PRESENTADOS 
Y QUE TIENEN UN 
ENCARGO EN EL SERVICIO 
PÚBLICO, CONTINUARÁN 
EN SUS RESPECTIVOS 
PUESTOS HASTA QUE 
LLEGUE EL MOMENTO DE 
TOMAR POSESIÓN.
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Con diálogo y propuestas, 
delegados priistas por Yucatán, 
encabezados por Gaspar Quintal 

Parra Presidente Estatal del PRI, 
celebraron la Asamblea estatal 
rumbo a la XXIV Asamblea Nacional 
ordinaria del PRI.

“Hoy tenemos la gran oportunidad 
de construir las bases sólidas de un 
partido del Siglo XXI y seremos los 
priistas los que tenemos el derecho 
de dirigir los destinos con miras a 
futuro”, afirmó el dirigente estatal.

El proceso estatutario culminó con 
los procesos municipales distritales 
y la asamblea estatal donde se 
escucharon voces y se trabajaron 
propuestas en las mesas temáticas 
de: Declaración de principios, 
Programas de Acción, Estatutos y 
Código de Ética Partidaria.

Algunas propuestas de modificación 
al marco normativo con un enfoque 
renovado hacia la inclusión, ética y 
promoción de valores fundamentales 
son: promoción de valores 
fundamentales para una vida mejor, 
proteger y promover los derechos 
humanos,  crecimiento económico 
sostenible y una educación integral 
como piedra angular para un México 
moderno.

También visibilizar a la comunidad 
LGBTTTIQ+ y grupos de orígenes 
étnicos., blindar el código de ética 
partidaria y una transformación 
cultural profunda, entre otros ejes de 
gran interés.

Estuvieron presentes María Teresa 
Moisés Escalante Secretaria 
General, Rafael Echazarreta Torres 
coordinador estatal de Movimiento 
Territorial, Karla Franco Blanco 
Secretaria General CNOP, Linett 
Escoffie Ramírez, Salvador Orozco 
Rodríguez Presidente de la Red 
Jóvenes por México Yucatán, Juan 
Medina Castro Presidente CNC 
estatal, 

Los candidatos electos Rolando 
Zapata Bello Senador, Rossana 
Couoh Chan diputada local, Gabriela 
Santinelli Recio y Francisco Medina 
Sulub regidores por Mérida.

También Edwin Solis Pino Presidente 
PRI MX, Genaro Abreu Barroso 
delegado del CEN en Yucatán, Gabriel 
Barragán Cáseres regidor PRI Sergio 
Vadillo Lora Presidente Comité 
Municipal por Mérida.

Yucatán aporta diálogo y compromiso
para formar un PRI del Siglo XXI

Especial / La Revista 

SE REALIZA LA ASAMBLEA 
ESTATAL PARA FORMAR 
LAS BASES SÓLIDAS DE 
UN PARTIDO RUMBO 
A LA XXIV ASAMBLEA 
NACIONAL ORDINARIA 
DEL REVOLUCIONARIO 
INSTITUCIONAL.
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OPINIÓN MÉRIDA 

El Alcalde Alejandro Ruz Castro inauguró 
el Segundo Foro Interno de Equipos 
de Mejora Continua e Innovación 2024 

del Municipio de Mérida, donde las y los 
funcionarios municipales presentaron 16 
proyectos enfocados a simplificar trámites, 
mejorar procesos y ofrecer un mejor servicio 
para la población. 

En su mensaje, Ruz Castro mencionó que 
en este foro participaron 16 proyectos de 9 
unidades administrativas, que tienen como 
objetivo integrar procesos de vanguardia 
en el quehacer municipal para mejorar los 
procesos y servicios que se ofrecen a la 
ciudadanía.

Asimismo, indicó, permite refrendar el 
compromiso del Ayuntamiento con la Cultura 
de Calidad y promover las buenas prácticas 
de gobierno.

“Nos enorgullece decir que hemos destacado 
como un gobierno transparente a partir 
del uso de herramientas tecnológicas, con 
procesos administrativos rápidos, trámites 
simples y digitales, modernos, cercanos 
y resilientes, que permiten posicionarnos 
como una ciudad ideal para invertir y hacer 
negocios”, expuso.

El Presidente Municipal también reconoció que 
la distinción de Mérida a nivel nacional como 
referente en materia de mejora regulatoria 
y transparencia, se debe precisamente al compromiso que 
tienen las y los funcionarios del Ayuntamiento, quienes con 
su trabajo y esfuerzo contribuyen a que la ciudad sea una 
urbe segura, dinámica y con calidad de vida.

“He sostenido que nuestro recurso humano es lo más 
importante de este Ayuntamiento. Nuestra gran familia es la 
que impulsa todos los días la atención en la ciudad: limpieza, 
drenaje, programas sociales, seguridad pública, cultura, 
deporte, salud, educación entre otras actividades”, apuntó.

Por su parte, Sánchez Peniche señaló que en este foro se 
exponen los mejores proyectos de mejora e innovación 
que forman parte del sistema de mejora de calidad del 
Ayuntamiento, los cuales contribuyen a que Mérida sea una 
de las mejores ciudades para vivir.

El funcionario explicó que en esta edición participan las 
direcciones del DIF, Tecnologías de la Información, Contraloría, 
Desarrollo Sustentable, Atención Ciudadana, Desarrollo 

Urbano, Obras Públicas, 
Administración y Servicios 
Públicos. 

También, informó que de 
este foro se eligieron 3 equipos, los cuales participarán en la 
primera fase del Concurso Nacional de Equipos en Mejora e 
Innovación 2024, organizado por la Asociación Mexicana de 
Trabajo en Equipo, A.C. AMTE. Los equipos participaron en las 
Categorías Short Kaisen y Qc Story. 

Los ganadores fueron el equipo Jaguares del Zoológico 
Centenario quienes presentaron el proyecto “EcoUnicel. 
Transformación del unicel desechado dentro Parque 
Zoológico del Centenario en soluciones sustentables para un 
futuro más verde”.

De igual forma el equipo Yuumil Kilil del área de panteones 
con el tema “Mejora en la señalización de la ubicación de las 
zonas del cementerio Xoclan”.

También obtuvo su pase a la final regional el DIF Mérida quien 
participó con el equipo Renaciendo en Armonía con el tema 
“Envejecimiento activo y saludable”.
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EL ALCALDE 
ALEJANDRO RUZ 
CASTRO INAUGURÓ 
EL SEGUNDO FORO 
INTERNO DE EQUIPOS 
DE MEJORA CONTINUA 
E INNOVACIÓN 2024.

Ayuntamiento fortalece la 
gestión municipal con servicios 

dinámicos e innovadores
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Finalmente, los participantes y sus 
proyectos fueron evaluados por 
expertos en el tema, como Patricia 
McCarthy Caballero, de “Bester 
Consultores;  Giovanna Bacelis 
Medina, de la Subsecretaría de 
Innovación, Mejora Regulatoria 
y Eficiencia Institucional de la 
SAF del Gobierno del Estado de 
Yucatán; Velia Alfonso Te, Gerente 
de Calidad de Grupo EMME;  Oscar 
Alejandro Vela Núñez, director de 
“Consultoría Qualiter” y Gerardo Vela 
Monfort, director general de Bester 
Consultores.

Nueva infraestructura en Sac-Nicté

Por otra parte, para seguir 
fomentando la innovación, la conexión 
entre localidades y el desarrollo 
urbano de calidad en las comisarías 
del Municipio, el Alcalde Alejandro 
Ruz Castro entregó la rehabilitación 
del parque en Sac-Nicté, así como 
la carretera que la une con Xcunyá y 
Chablekal.

“En Mérida, los recursos públicos los 
invertimos con justicia social en obras 
y servicios que mejoran la calidad 
de vida de las y los habitantes de las 
colonias y comisarías del Municipio, 
para seguir creciendo parejo, mejorar 
la movilidad e incrementar los índices 
de seguridad”, expresó.

Al encabezar la entrega de las obras 
del parque en la comisaría de Sac-
Nicté, ubicada al Norte de la ciudad, el 
Primer Edil manifestó que el progreso 
debe estar orientado a mejorar la 
calidad de vida de todas las familias, 
quienes merecen disfrutar de obras 
de calidad donde se fortalezca el 
sentido de pertenencia, se construya el tejido social y se 
practique la sana convivencia.

Acompañado de Lourdes Noemi Loeza Dzul, comisaria de Sac-
Nicté y los directores, David Loría Magdub, de Obras Públicas, 
y María José Cáceres Delgado, de Desarrollo Social, Ruz Castro 
indicó que se debe cumplir el objetivo de alcanzar el rezago 
cero en el Municipio.

Asimismo, mencionó que el Ayuntamiento ha invertido en Sac-
Nicté más de 41 millones de pesos para impulsar el desarrollo 
equitativo de Mérida, por ello, se construyeron el parque, las 
carreteras, acciones de vivienda, guarniciones y banquetas, 
sistemas pluviales, red de agua potable, entre otras.

En ese contexto, mencionó que la construcción de la carretera 
que conecta a Sac-Nicté con Xcunyá y Chablekal beneficiará 
a más de mil habitantes, permitiendo que se trasladen de 

un punto a otro con mayor 
comodidad y seguridad.

“La atención cercana a 
las necesidades de la 
población nos permite 
cuidar el bienestar de la 
población, por eso ambas 
obras suman al desarrollo 
de esta comisaría y a la 
calidad de vida que sus 
habitantes se merecen”, 
apuntó.

De igual manera, Ruz 
Castro informó que en los 

últimos años el Ayuntamiento ha rehabilitado 8 
parques con recursos del Ramo 33 en las comisarías 
de Opichén, La Guadalupana de Cholul, Temozón 
Norte, Tixcuytún, Santa María Yaxché, Santa María 
Chí, Tamanché y Sac-Nicté, con una inversión de más 
de 2.5 millones de pesos.

Por su parte, Loría Magdub explicó que el paquete de 
obras efectuadas en la comisaría de Sac-Nicté tuvo 
una inversión total de 34 millones 078 mil pesos 

provenientes de recursos del Ramo 33.

Detalló que los trabajos realizados en el parque incluyeron 
la reubicación del área infantil, la sustitución de la arena 
por pasto sintético, la colocación de un módulo lúdico con 
capacidad para 30 niños, un juego infantil con carrusel 
con 4 plazas, la instalación de un juego tipo tortuga y la 
rehabilitación de otros juegos infantiles.

También, continuó, se colocaron 6 bancas con respaldo, 2 
mesas de picnic, pasto sintético, 1 tenso estructuras con 
velaria de membrana arquitectónica, se construyeron 
andadores, áreas verdes, se instalaron botes de basura, 
sistema de riego, rampas para personas con discapacidad y el 
sistema eléctrico para una mejor iluminación del área. Añadió 
que la construcción de la carretera implicó la intervención en 
un área de 3,911 metros lineales.

EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ CASTRO ENTREGÓ 
LA REHABILITACIÓN DEL 
PARQUE EN SAC-NICTÉ, 
ASÍ COMO LA CARRETERA 
QUE LA UNE CON XCUNYÁ Y 
CHABLEKAL.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Recolectan casi 350 toneladas en la 
Campaña de Descacharrización en Mérida

Con buena participación de la 
sociedad concluyó la Campaña 
de Descacharrización que 

promueve el Gobierno del Estado, 
en la cual se recolectaron casi 350 
toneladas de cacharros y recipientes 
que acumulan agua, los cuales 
fueron trasladados hacia el relleno 
sanitario con el objetivo de prevenir 
la proliferación de moscos que 
transmiten enfermedades como el 
dengue, zika y chikungunya.
 
Con el apoyo de 1,943 personas, 81 
vehículos operativos y 340 volquetes, 
el fin de semana comenzaron dichas 
labores de prevención en colonias 
y comisarías de la zona sur y norte 
de Mérida, abarcando 263 colonias, 
230,720 viviendas, 44 comisarías y 
colonias aledañas a la periferia de la 
capital, con una cobertura de 11,536 
hectáreas y en beneficio de un millón 
370 mil habitantes.
 
Al cierre del domingo, la Secretaría 
de Salud del estado (SSY) reportó la 
recolección de casi 350 toneladas 
de artículos y cacharros, es decir, 
objetos que puedan acumular agua y 
convertirse en un criadero de moscos.
 
Roberto Salas Cetz fue uno de los 
yucatecos que desde primera hora 
de la mañana sacó cacharros que por 
un tiempo acumuló en su patio, ya 
sabe que con la temporada de lluvias, 
también incrementa la proliferación 
de los mosquitos y quiere proteger 
a su familia del dengue, Zika y 
Chikungunya. 
 
“Cada año esperamos la campaña 
para deshacernos de todo esto porque 
no queremos enfermarnos”, señaló el 
vecino del norte de la ciudad. 
 
Es importante recordar que la 
campaña de descacharrización 
forma parte de una serie de acciones 
preventivas contra el insecto, 
adicionalmente, cada semana, a 
través del departamento de control de 
Vectores y con el apoyo de vehículos 

con maquinaria se ejecuta un plan 
de nebulización térmica y de control 
larvario en las colonias de la capital 
yucateca y en municipios del interior 
del estado.
 
Con estas acciones, el Gobierno del 
Estado reitera su compromiso con 
las y los yucatecos para trabajar 

LA SECRETARÍA DE SALUD 
DEL ESTADO (SSY) REPORTÓ 
LA RECOLECCIÓN DE CASI 350 
TONELADAS DE ARTÍCULOS 
Y CACHARROS, OBJETOS QUE 
PUEDAN ACUMULAR AGUA Y 
CONVERTIRSE EN UN CRIADERO 
DE MOSCOS.

Especial / La Revista 
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en equipo en el cuidado de la salud 
de todas y todos, así como continuar 
transformando a Yucatán, para el bien 
de todos.

Centro de Salud de Chikindzonot

Por otra parte, la salud en Yucatán se 
sigue transformando para acercar a la 
población servicios médicos de calidad 
en instalaciones bien equipadas, 
más modernas y adecuadas, con la 
rehabilitación del Centro de Salud de 
Chikindzonotnot, cuyos trabajos de 
remodelación entregó el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal.

En compañía del titular de la Secretaría 
de Salud de Yucatán (SSY), Mauricio 
Sauri Vivas, el Gobernador recorrió las 
renovadas instalaciones del centro que 
forman parte de los 140 espacios de 
este tipo que ya cuentan con exámenes 
de laboratorio gratuitos, ultrasonidos, 
atención dental y psicológica, así como 
una mochila roja para estabilizar a 
pacientes que sufren un infarto en 
lo que llega la ambulancia para su 
traslado, así como un tanque de oxígeno

Para garantizar un servicio de calidad y de acuerdo a las 
necesidades de la población, estos espacios funcionarán 
24 horas los 6 días de la semana.  

Ante los alcaldes de Chikindzonot, Isidro Kauil Chan, Vila 
Dosal resaltó la importancia de que los habitantes de esta 
comunidad se inscriban para tener acceso a la Tarjeta 
Universal de Salud con la que pueden acceder a estas 
prestaciones sin ningún costo, a fin de evitar la necesidad 

de transportarse a otros 
lugares para recibir atención 
para su salud.

Para María Dolores Tzec estos 
nuevos servicios significan un 
ahorro, ya que no tendrán que 
trasladarse hasta Mérida para 
poder realizarse un ultrasonido, 
pues debido a una enfermedad 
crónica debe hacerse este 
estudio con frecuencia. 

En el caso de los trabajos de 
rehabilitación, consistieron 
en pintura interior y exterior, 
acabados, incremento de los 
baños públicos para mayor 
comodidad, iluminación led, 
rediseño de la entrada con 
acceso para sillas de ruedas, 
cambio de cancelerías, herrería, 
puertas y ventanas que estaban 
en mal estado; nuevos muebles 
e impermeabilización.

De igual manera, se realizaron 
labores de construcción y 
equipamiento del consultorio 
dental dentro del terreno 
actual, realizando los trabajos 

complementarios que se requieran para conectar con las 
instalaciones actuales. 

Esta rehabilitación se lleva a cabo con el fin de mejorar 
la imagen y hacer más eficiente los tiempos de atención 
para los pacientes en espacios confortables y óptimas 
condiciones por lo que estos trabajos de construcción 
permitirán que el inmueble sea moderno, limpio y de 
mayor calidad.

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL RECORRIÓ LAS 
RENOVADAS INSTALACIONES 
DEL CENTRO DE SALUD DE 
CHIKINDZONOTNOT, QUE 
FORMAN PARTE DE LOS 140 
ESPACIOS DE ESTE TIPO QUE 
YA CUENTAN CON EXÁMENES 
DE LABORATORIO GRATUITOS, 
ULTRASONIDOS, ATENCIÓN 
DENTAL Y PSICOLÓGICA.
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CAMPECHE 

En Río de Janeiro, Brasil, se lleva a cabo 
la Asamblea General 2024 de la Red de 
Gobiernos Regionales por el Desarrollo 

Sostenible (Regions4), en donde Campeche como 
gobierno subnacional representa a México en este 
importante encuentro donde participan gobiernos 
nacionales y locales, los organismos de las Naciones 
Unidas (ONU) y organizaciones internacionales 
en 22 países, para impulsar esta red de apoyo 
en temáticas de cambio climático, pérdida de la 
biodiversidad, contaminación y el cumplimiento de 
los objetivos del desarrollo sostenible.

Este año, la asamblea se lleva a cabo bajo el 
tema “Regiones Empoderadas Formando un 
Futuro Sostenible, Justo y Resiliente” y en esta 
se promueven las oportunidades de participar en 
diálogos de alto nivel para buscar alianzas para 
cumplir objetivos y el apoyo técnico para alcanzar 
financiamiento para proyectos de resiliencia. 
Además, como producto final se pretende que 
se firme la “Declaración de Río de Janeiro”, un 
llamado al impulso de las estrategias de la ONU 

para empoderar gobiernos subnacionales para 
que lideren el camino a la creación de acciones 
transformadoras para un futuro sostenible.

Campeche, como estado miembro de la Regions4, 
participa a través de Angélica Lara Pérez Ríos, 
titular de la Secretaría de Medio Ambiente, 
Biodiversidad, Cambio Climático y Energía, en los 
paneles “Conectando el financiamiento global 
para la resiliencia con el nivel subnacional” y 
“Cómo aprovechan los gobiernos regionales la 
financiación mundial, multilateral y nacional para 

Especial / La Revista 

Campeche representa a México 
en la Asamblea General 2024 

de la Regións4, en Río de Janeiro

SE EXPONE ANTE EL MUNDO LAS ACCIONES QUE 
SE ESTÁN LLEVANDO A CABO EN CAMPECHE PARA 
PROTEGER Y CONSERVAR LA BIODIVERSIDAD, LAS 
ESTRATEGIAS DE MITIGACIÓN Y ADAPTACIÓN AL 
CAMBIO CLIMÁTICO Y EL CUMPLIMIENTO DE LOS ODS.
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la resiliencia”, para compartir 
experiencias, retos, acciones y 
logros que se han obtenido en 
Campeche con los programas 
de restauración y conservación 
de la biodiversidad, protección 
de los ecosistemas, alianzas 
para el desarrollo sostenible 
de las ciudades y comunidades, 
y el corredor biológico Balam 
Beh, junto a líderes, gobiernos 
nacionales y representantes de 
organizaciones internacionales.

Además, en el Panel “Mecanismos 
innovadores para financiar 
la biodiversidad”, se tuvo un 
espacio de participación para 
presentar las alianzas que se 
han conformado en los últimos 
años con organizaciones, fondos 
y grupos internacionales como 
PNUD, UICN, USAID, WRI, TNC, 
GIZ, PNUMA, GEF, BIOFIN, GCF, 
REGIONS4, Under2 Coalition, 
GoLS, entre otras, con quienes 
se han trabajado el desarrollo de 
políticas públicas e instrumentos, 
la ejecución de proyectos piloto en 
las comunidades, fortalecimiento 
de capacidades técnicas e 
institucionales y el desarrollo de 
instrumentos de coordinación y 
colaboración.

Los ojos del mundo están puestos 
en Campeche, por su gran 
potencial natural y la necesidad 
de conservar el segundo macizo 
forestal más grande de América, por ello se trabajan 
alianzas para el financiamiento de programas para la 
conservación de la biodiversidad, como los programas 
“Comunidades Prósperas”, “Conservación Internacional 
Emprendimiento en Paisajes Sostenibles” y “SURGES” de 
TNC con financiamiento de USAID; además, el “Programa 
Regional de Biomas Forestales Críticos para Mesoamércia” 
de PNUD y el Fondo Mundial para el Medio Ambiente 
(GEF); y por supuesto el Instituto de Recursos Mundiales 
(WRI) con quienes se está trabajando la restauración de 
manglares en las ANP Laguna de Términos, Petenes y Ría 
Celestún.

Además, se tuvo la oportunidad de anunciar lo que 
será el Corredor Biológico Balam Beh, el primero con 
reconocimiento legal en México, en donde se promueven 
acciones de restauración, actividades humanas 
sostenibles, conservación de áreas forestales y el tránsito 
de especies entre el “Gran Calakmul” y el complejo “Laguna 
de Términos – Pantanos de Centla”.

El Fondo Ambiental del Estado de Campeche se ha 
fortalecido como un mecanismo para impulsar proyectos 
enfocados en evitar la pérdida de la biodiversidad, 
estrategias de mitigación y adaptación al cambio climático 
y acciones para evitar la contaminación.

Mantienen vigilancia y fomento sanitario

Por otra parte, ante la presente temporada de 
lluvias y formación de ciclones tropicales, la 
Comisión para la Protección Contra Riesgos 
Sanitarios del Estado de Campeche (COPRISCAM), 
mantiene acciones de saneamiento básico por 
parte de brigadistas en zonas donde el agua 
permanece estancada.

El titular de la COPRISCAM, Juan Abad de Jesús, 
señaló que, una vez descendidos los niveles de la 
inundación en las localidades, se intensificarán 

las medidas de caleo y verificación de los niveles de 
cloración del agua potable, para evitar que se presenten 
enfermedades diarreicas entre los habitantes.     

Asimismo, explicó que los elementos que componen el 
saneamiento básico y que se constatan por parte de los 
verificadores sanitarios son: Inocuidad de los alimentos, 
agua para uso y consumo humano, manejo de residuos 
sólidos (basuras), manejo de excretas y control de la fauna 
nociva.

Aseguró que se continuará con las visitas a los albergues 
y refugios temporales para verificar que cuenten con 
las instalaciones que salvaguarden la integridad de las 
personas. Además, se monitorean los sistemas de agua 
potable para constatar que cuenten con los niveles de 
cloración indicados.    

Abad de Jesús, invitó a los campechanos seguir 
recomendaciones de buenas prácticas de higiene y sanidad, 
como el agua desinfectada con cloro, plata coloidal o 
hervida; lavarse las manos frecuentemente, después de 
ir al baño, antes y después de manipular alimentos como 
carne cruda y vegetales, así como mantener siempre 
limpias las áreas de cocina, baños, y en general todas las 
áreas donde se preparan alimentos.

ANTE LA PRESENTE 
TEMPORADA DE LLUVIAS Y 
FORMACIÓN DE CICLONES 
TROPICALES, LA COPRISCAM, 
MANTIENE ACCIONES DE 
SANEAMIENTO BÁSICO POR 
PARTE DE BRIGADISTAS 
EN ZONAS DONDE EL AGUA 
PERMANECE ESTANCADA.
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QUINTANA ROO 

En el marco de la Nueva Era del Turismo en Quintana 
Roo, sostenible, incluyente, con calidad en los servicios 
a través de una mejora continua y prosperidad 

compartida, la gobernadora Mara Lezama Espinosa entregó 
1 mil 324 reconocimientos de estándares de calidad turística, 
clasificación hotelera y acreditaciones de guías de turistas.

En este evento se destacó la importancia de las certificaciones 
que aseguran la mejora continua, calidad y excelencia en los 
servicios turísticos del Caribe Mexicano; pero además, la 
calidez de la gente, de sus atenciones que garantizan que 
los visitantes vivan experiencias inolvidables, motivándolos 
a regresar y consolidando a Quintana Roo como un destino 
turístico de clase mundial.

“En Quintana Roo el turismo es un importante factor 
de nuestro desarrollo y crecimiento económico, pero lo 
impulsamos sin deteriorar el entorno y el patrimonio natural 
de las futuras generaciones” expresó la gobernadora Mara 
Lezama al añadir que las personas son el centro de las 
acciones, por lo que el éxito turístico debe reflejarse en 
prosperidad compartida con las y los trabajadores.

Ante la presencia del director general de Certificación 
Turística de la SECTUR, José Zeind Domínguez, la gobernadora 
de Quintana Roo precisó que este gobierno humanista y 
progresista, transformador, con base en el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, tiene un 
objetivo muy claro que es el de promover una gran alianza 

con el sector turístico, ya que es y será el motor económico 
de nuestro estado.

“Por eso señalo la importancia de estar aquí todas y todos 
reunidos, compartiendo, asimismo, esta Nueva Era del 
Turismo y del Caribe Mexicano, con la cual buscamos 
posicionar a Quintana Roo a través de su gran oferta 
turística, los 12 destinos dentro de la entidad, los cuales 
se complementan entre sí para proporcionar la mejor 
experiencia desde sus playas hasta sus comunidades del sur, 
en donde se encuentra la historia, tradiciones, costumbres y 
los orígenes de Quintana Roo” abundó Mara Lezama.

Con la representación del secretario Miguel Torruco 
Marqués, el director general de Certificación Turística de la 
SECTUR, José Zeind Domínguez, destacó la importancia de 
estas certificaciones que transforman el turismo con altos 
estándares de calidad, para hacer de México un referente 
mundial.

El secretario estatal de Turismo, Bernardo Cueto Riestra, 
explicó que las certificaciones, que incluyen 1 mil 324 
acreditaciones, potencian la competitividad de Quintana 
Roo en el mercado turístico nacional e internacional, 
posicionándolo como líder en el sector.

La importancia de elevar los estándares de calidad 
turística, garantizar la seguridad y promover la cultura 
y competitividad del sector se refleja en el crecimiento 

Especial / La Revista 

UN TOTAL DE MIL 324 
RECONOCIMIENTOS 
DE CALIDAD 
DE SERVICIOS, 
CLASIFICACIÓN Y 
ACREDITACIONES 
CERTIFICAN A 
LOS 12 DESTINOS 
QUINTANARROENSES 
DE CLASE MUNDIAL.

Estándares de calidad que fortalecen la 
Nueva Era del Turismo en Quintana Roo
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turístico. En 2022, Quintana Roo recibió 19.6 millones de 
turistas, en 2023 más de 21 millones, y en el primer trimestre 
de 2024, un incremento del 3.5% con más de 5.4 millones de 
visitantes, añadió.

Finalmente, se extendieron felicitaciones a todos los 
homenajeados, destacando su orgullo por los logros 
alcanzados y por representar con distinción a estas 
empresas excepcionales.

Los reconocimientos entregados corresponden a 870 
certificados a 84 empresas, 241 credenciales de Guías 
de Turistas, 176 del Registro Nacional de Turismo, 28 de 
Clasificación Hotelera y 9 Credenciales de Estándares de 
Calidad.

A nombre de las empresas que recibieron reconocimientos, 
José Domingo Izquierdo Brabata, Mayordomo del Hotel 
Atelier, agradeció la entrega y exhortó a todos a seguir por 
esa senda de la mejora continua para que Quintana Roo siga 
siendo un destino turístico de clase mundial.

Estuvieron en este evento Jesús Almaguer, presidente del 
Consejo Hotelero del Caribe Mexicano; Ramón Roselló Pons, 
presidente de la Asociación de hoteles de Costa Mujeres; 
Mascia Nadin, directora de Operaciones Grupo ADH del Hotel 
Atelier Playa Mujeres; José Domingo Izquierdo Brabata, 
Mayordomo del Hotel Atelier; Atenea Gómez Ricalde, 
presidenta municipal de Isla Mujeres, y Pablo Gutiérrez 
Fernández, Encargado del Despacho del Ayuntamiento de 
Benito Juárez.

Fortalecen proyección mundial de Q. Roo

Por otra parte, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
sostuvo una reunión de trabajo con la presidenta del 
Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC) Julia Simpson 
para fortalecer y hacer más sólida la colaboración 

particularmente en Cancún y Quintana Roo, en el marco de 
la Nueva Era del Turismo.

Durante esta reunión se analizaron temas como el 
establecimiento de un plan de acción para la sostenibilidad 
a través de la iniciativa Hotel Sustainability Basics y discutir 
el proceso de verificación para los hoteles en la región así 
como para identificar y acordar iniciativas y colaboraciones 
específicas que puedan mejorar la industria turística en 
Quintana Roo y el fortalecimiento de inversión y políticas de 
facilitación.

En Quintana Roo el turismo es el motor de la economía 
y fuente de ingresos de miles de hombres y mujeres y a 
través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo que 
impulsa la gobernadora Mara Lezama desde el primer día de 
su administración, se trabaja para que ese éxito turístico se 
refleje en prosperidad compartida en quienes participan en 
el sector.

Por medio de la Nueva Era del Turismo se busca que ese 
éxito se amplíe hacia el centro y sur del estado, potenciando 
los destinos de las comunidades mayas con sus atractivos 
naturales, culturales, artesanales, pero, sobre todo, la 
amabilidad y calidez de su gente. A la vez, contribuyendo a la 
protección del medio ambiente.

La presidenta de la WTTC, Julia Simpson, tiene entre sus 
prioridades que en la próxima década las mujeres alcancen 
los niveles más altos de empleos en el sector turístico 
en América Latina, que coincide con los objetivos del 
gobierno humanista y progresista de Mara Lezama para el 
empoderamiento femenino.

Julia Simpson destacó el papel de Quintana Roo en materia de 
sustentabilidad con las acciones que se implementan para 
fomentar el cuidado ambiente y el crecimiento económico 
con sostenibilidad. “Quintana Roo está haciendo mucho 
por cuidar su riqueza y todas las maravillas naturales que 
posee” indicó.

Además, reconoció que el Aeropuerto Internacional de 
Cancún se ha convertido “en un HUB de conexión estratégica 
global”, donde se concentran y movilizan grandes cantidades 
de pasajeros y mercancías a diferentes destinos en el mundo, 
entre ellos, la conectividad con 42 ciudades de Estados 
Unidos.

La Gobernadora de Quintana Roo y la presidenta del WTTC 
coincidieron que aun cuando la actividad emplee al mayor 
número de mujeres es importante darle tiempo a la familia, 
que es el eje de la sociedad, por lo que es importante 
encontrar el punto de equilibrio.

Un tema que destacó durante la reunión fueron las acciones 
que se están aplicando, y que requieren fortalecerse, 
en contra del turismo infantil y la trata de personas, 
precisamente para que ese éxito turístico se refleje en una 
sonrisa de las niñas y niños.

Participaron en esta reunión Virginia Messina, vicepresidenta 
Senior del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), José 
Chapur Zahoul, presidente y director general de The Palace 
Company y el secretario de Turismo, Bernardo Cueto.

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA ESPINOSA 
SOSTUVO UNA REUNIÓN DE TRABAJO CON LA 

PRESIDENTA DEL CONSEJO MUNDIAL DE VIAJES Y 
TURISMO (WTTC) JULIA SIMPSON.
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TURISMO

El Cenote Santa Rosa de Homún 
no solo se ha convertido en uno 
de los centros ecoturísticos más 

atractivos de Yucatán, sino también 
en un claro ejemplo de apoyo a 
los productores y artesanos para 
extender los beneficios del turismo a la 
comunidad.

Especial / La Revista 

EL CENOTE SANTA ROSA SE 
CONSOLIDA CADA VEZ MÁS COMO 
UN SITIO MÁGICO DENTRO DEL 
ANILLO DE CENOTES DE YUCATÁN. 
ADEMÁS DE INNOVAR Y MEJORAR 
SUS SERVICIOS, ES UN CLARO 
EJEMPLO DE SOLIDARIDAD CON LOS 
ARTESANOS, COMO EXPLICA SU 
PROPIETARIO GABRIEL CABRERA.

“Manos Mágicas de Homún”,
en el Cenote Santa Rosa

“Manos Mágicas de Homún”,
en el Cenote Santa Rosa
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Hace unos días, igual como lo ha hecho 
durante los últimos 12 años, el Cenote 
Santa Rosa organizó la feria artesanal 
“Manos Mágicas de Homún” para ofrecer 
lo mejor de sus productos al turismo local, 
nacional e internacional, en un lucido 
evento que resultó un éxito.

Con dos espectaculares cenotes, uno 
cerrado y otro abierto, un huerto orgánico, 
senderos para recorrer en bicicleta, un 
mirador de madera, dos restaurantes 
y siete confortables cabañas, que van 
desde el modelo tradicional hasta los más 
exclusivos con jacuzzi y terraza privada, 
rodeados de abundante vegetación, 
Santa Rosa se ha consolidado como un 
sitio mágico dentro del enigmático Anillo 
de Cenotes de la región Centro-Sur de 
Yucatán.

Consumimos productos locales, 
apoyamos a los artesanos y siempre 
estamos mejorando el sitio, cuidando 
desde luego nuestros atractivos naturales 
y el medio ambiente, para ofrecer una experiencia única a 
nuestros visitantes, afirma Gabriel Cabrera, propietario del 
Cenote Santa Rosa.

Y nuestro atractivo no solo es en cuanto a las instalaciones, 
también ofrecemos un amplio menú de comida tradicional en 
el que está nuestro platillo estrella: la pechuga rellena con 
chaya, bañada con salsa de chile xcatik, algo que no van a 
encontrar en otro lugar, subraya el empresario.

Lo espectacular del sitio y la calidad de los servicios que 
ofrece es tal, que Cenote Santa Rosa figura en el itinerario de 
los turistas de cruceros que llegan por Progreso.

Gabriel Cabrera afirma que el centro ecoturístico tiene precios 

accesibles, ya sea para hacer un pasadía 
y bañarse en los cenotes, comer en el 
restaurante o alojarse en las cabañas, 
donde se permite a los huéspedes meter 
sus alimentos y bebidas.

La inauguración de la feria artesanal 
estuvo a cargo del propietario, amigos, 
invitados, autoridades y la presidenta de 
la AMIT Yucatán, Rosa Isela García Pantoja, 
quien destacó la gran labor que realiza 
Gabriel Cabrera al innovar y mejorar sus 
servicios, así como por abrirles la puerta 
y apoyar a los productores y artesanos de 
la comunidad.

En el evento, los artesanos recibieron la 
invitación para participar y vender sus 
productos en otra feria que organizará la 
Universidad Tecnológica Metropolitana 
(UTM) el lunes 8 de julio próximo, en su 
sede de la colonia Santa Rosa de Mérida, 
invitación que agradecieron los oferentes.

Los espacios que les damos aquí a los 
artesanos no tienen costo para ellos, lo hacemos con el fin 
de ayudarlos. Venir a Santa Rosa marca la diferencia porque 
es un lugar tranquilo, muy cuidado y con mucha seguridad, 
afirma Gabriel Cabrera.

Tenemos un seguro para proteger al usuario en caso de 
accidente y esto marca también la diferencia con otros 
paradores turísticos, agrega el empresario.

Además de nuestros cenotes, en el complejo turístico 
contamos con degustación de licores, área de hamacas para 
descansar, área de artesanías, baños, vestidores, sitios para 
fotos que son muy instagrameables, regaderas, bar y mucho 
más. También pueden traer a sus mascotas porque somos un 
sitio pet friendly, destaca el propietario de Cenote Santa Rosa.

CON DOS ESPECTACULARES CENOTES, UN MIRADOR, 
SIETE CABAÑAS, UN SENDERO, HUERTO ORGÁNICO Y DOS 
RESTAURANTES, SANTA ROSA SE COMPLEMENTA CON 
LAS ARTESANÍAS PARA OFRECER LO MEJOR DE HOMÚN AL 
TURISMO LOCAL, NACIONAL E INTERNACIONAL.
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OPINIÓN

Su Fe en Dios y en la familia 
fueron los motores que 
impulsaron a Benita Natalia 

Navarrete García —mi madre, que 
en paz descansa— para formar un 
hogar con las condiciones necesarias 
para criar a sus hijas y e hijos y con 
las oportunidades para crecer y salir 
adelante, como seres humanos y 
personas de bien.

De cuna humilde, Benita Natalia 
nació en la bella ciudad de Tula de 
Allende, Hidalgo, donde pese al 
complejo mundo que enfrentó tuvo 
claro que para alcanzar sus metas 
tendría que trabajar mucho, y así fue, 
sobre todo cuando decidió compartir 
su vida con mi padre, Filiberto Cortés 
y Solís (+), hombre también curtido 
por la dureza de la vida pero con la 
fuerza y la voluntad para superar las 
adversidades.

Como mucha gente sabe —
agradeciéndoles mis hermanos y 
yo, con nuestros corazones en las 
manos— mi madre dejó este plano 
terrenal el lunes ppdo. a la primera 
hora del día, su deceso, fue súbito, 
sin sufrimiento, como un regalo de 
Dios por su forma de ser y pensar; 

siempre con la sonrisa a flor de labios 
y frases cortas pero certeras para 
todas las personas que la conocían o 
acercaban a ella.

Hoy sus cenizas reposan junto a las 
de mi padre, en el mismo nicho de 
una iglesia. Su legado queda en vida 
—sus hijas e hijos, nietas y nietos y 
una bisnieta—estamos conscientes 
de las responsabilidades heredadas 
por la “abuelita Benny” que fue eje 
de la familia, aun estando en vida mi 
padre. Tuvo la paciencia y fortaleza 
para compartir su vida con un hombre 
que fue producto de las durezas que 
en ocasiones plantea la vida.

Benny aguantó todo tipo de 
embestidas, soportó con “enormes 
cadenas” los pilares de su hogar 
fructificando con los nacimientos, 
formación, educación y desarrollo de 
sus hijas e hijos, ninguno perfecto, 
pero sí conscientes y responsables, 
y de mantener de ahora en adelante 
esa unión inculcada por mi madre y 
por mi padre mantener vigente el 
significado de la Familia y todo lo que 
gira alrededor de esta palabra.

Hasta pronto mamá

Una mujer de Fe y de lucha
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